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ОХОТА ЗА ДОХОДОМ

Многодетные матери, ограниченные в 
правах, не могут вернуть своих детей: госу-
дарство по сути ставит их на денежный счет-
чик. То есть на алименты. Алименты вроде бы 
платят детям, но по факту это способ давления 
на мать. 

Есть родительницы, которые должны 
больше миллиона рублей. Суммы значитель-
ные даже для весьма обеспеченных и благопо-
лучных семей. А если речь идет о женщинах с 
материальными, жилищными и прочими про-
блемами, с нередко нарушенной социальной 
адаптацией, то им вовек не расплатиться. 

Анна К. из Омска. Мать четверых детей — 
2001, 2007, 2009, 2018 года рождения. Лишена 
родительских прав в 2021 году. Долг по али-
ментам составляет 1,4 миллиона рублей.

«Таких женщин было две. Сами органы 
опеки просили, чтобы общественники помогли 
им восстановиться в родительских правах. От-
правили обеих к психологам, чтобы им помогли 
наладить социальную адаптацию. Оказали 
помощь в составлении иска, — рассказывают 
правозащитники. — Одна пошла. Другая от-
казалась. В итоге детей вернули той, которая 
у психолога не была. Просто потому что на ней 
не было огромного денежного долга».

Да, пока мать не расплатится с этими 
долгами, детей вернуть не могут. Даже если 
женщина этого очень хочет и изо всех сил 
налаживает свою жизнь. Есть долги по али-
ментам — нет детей. Это отягчающее обстоя-
тельство в суде.

ЖЕНЩИН-АЛИМЕНТЩИЦ 
ПОСТАВИЛИ НА СЧЕТЧИК

Читайте 3-ю стр.

Свежие соцопросы показывают: 
россияне в среднем считают достойной 
пенсию под 70 тысяч рублей. Между тем 
сейчас она в стране составляет порядка 
22 тысяч, а с 2024 года будет около 24 
тысяч рублей. То есть для подавляю-
щего большинства граждан она раза в 
3 меньше желаемой. Возникает вопрос: 
а можно ли через эту пропасть между 
реальностью и мечтой перепрыгнуть 
уже сейчас или в ближайшем будущем? 
Как и с помощью каких финансовых ин-
струментов можно скопить на достойную 
старость? Стоит ли уповать на ежегодные 

индексации пенсий, которые проводит 
государство? Ответы на эти вопросы в 
прямом эфире из пресс-центра «МК» ис-
кали приглашенные эксперты: доцент ба-
зовой кафедры Торгово-промышленной 
палаты РФ «Управление человеческими 
ресурсами» РЭУ им. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец, профессор Финансово-
го университета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов, председатель Союза 
пенсионеров России Валерий Рязанский 
и член совета Конфедерации труда Рос-
сии Павел Кудюкин.

СКОПИТЬ НА БЕЗБЕДНУЮ СТАРОСТЬ
Как обеспечить себе пенсию мечты?

Читайте 4-ю стр.

«ВОЕННЫЕ ТУРЫ» В ОДИН КОНЕЦ
Киев хочет компенсировать 

большие потери ВСУ 
иностранными наемниками

Украина значительно снизила требования 
к зарубежным наемникам в надежде добрать 
недостающих солдат иностранцами. Несмотря 
на почти шесть тысяч убитых иностранных бое-
виков, о которых недавно заявило Министер-
ство обороны России, на Украину продолжает 
поступать «пушечное мясо», завербованное 
на стороне. Военный эксперт, бывший офицер 
американской армии Станислав Крапивник рас-
сказал «МК», почему именно польских наемников 
больше всего среди «солдат удачи», прибывших 
на Украину.

АРБАТ-ЛУКУМ Старейшая пешеходная 
улица Москвы стала 

похожа на стамбульскую
Художники, букинисты, старинные ма-

газины, хипповская публика у стены Цоя — 
таким мы знали Арбат с середины 1980-х 
годов, когда эту улицу впервые в Москве 
сделали парадно-пешеходной. Сегодня, 
когда появились новые и более роскошные 
пешеходные улицы — взять в пример ту же 
Никольскую! — слава Арбата, казалось, по-
блекла. Ковид ситуацию усугубил — многим 
виделось, что улица деградирует. Однако в 
уходящем 2023 году ситуация резко пере-
менилась: Арбат снова блестит! Как и за 
счет чего — выяснял «МК». 

С 15 декабря у Дедов Морозов и 
Снегурочек начались выходы в семьи, 
детские организации и на новогодние 
корпоративы. Соцсети запестрели 
красочными объявлениями, в которых 

главные зимние волшебники соревнуют-
ся между собой в роскошности нарядов 
и разнообразии программ. «МК» узнал 
расценки услуг дедушек и их внучек и 
поговорил со Снегурочками о секретах их 

работы. Как выяснилось, с количеством 
заказов в этом году у них повеселей, чем 
в предыдущие годы.

Внучки Дедов Морозов раскрыли профессиональные секреты 
КАК РАЗМОРОЗИТЬ СНЕГУРОЧКУ

На Украине за два года 
ликвидированы почти 
600 тысяч наемников ВСУ. 
Желающих рисковать 
головой все меньше.

Читайте 6-ю стр.

Читайте 4-ю стр.

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»
АГ

Н 
«М

О
СК

ВА
»

FR
EE

PI
K.

CO
M

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

НЕПОБЕДИМЫЙ 
АЛЕКСАНДР 
БОЛЬШУНОВ: 
«ВЫИГРАТЬ 
ХОТЯТ ВСЕ, 
Я — ЧУТЬ 
БОЛЬШЕ»
Трехкратному 
олимпийскому 
чемпиону по лыжным 
гонкам нет равных 
в этом сезоне: 
12 стартов в Кубке 
России и 12 побед. Читайте 8-ю стр.
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Более 118 тысяч ру-
блей отсудил покупатель 
у магазина электроники, 
который продал старый 
«Айфон» под видом ново-
го. Сумма выплаты в три 
раза превысила стои-
мость смартфона.

Как выяснил «МК», не-
которое время назад мо-
сквич Алексей (имя из-
менено) купил «Айфон» 
11-й модели в одном из 
интернет-магазинов. По-
купка обошлась в 38 000 
рублей, еще 400 рублей 
мужчина отдал за до-
ставку. На виртуальной 

витрине гаджет позицио-
нировался как абсолютно 
новый. 

При беглом осмотре 
состояние телефона не 
вызвало у Алексея подо-
зрений. Однако во время 
использования стало оче-
видно, что гаджет мало 
того что был в употребле-
нии, так еще и содержал 
ряд неисправностей. Так, 
«Айфон» постоянно зави-
сал без причины, у него 
не работал GPS-модуль, 
а при нажатии на экран 
ощущались щелчки, что 
свидетельствовало о 

неплотном прилегании 
стекла. Помимо этого вла-
делец обнаружил грубые 
следы клея под стеклом 
задней панели. 

Алексей обратился к 
компании-продавцу с 
претензией о незамед-
лительном расторжении 
договора купли–продажи 
и потребовал возврата 
денег. Однако магазин 
претензию не удовлет-
ворил.

Тогда мужчина обра-
тился в Роспотребнадзор. 
Ведомство подготовило 
иск в мировой судебный 

участок №189 города 
Москвы. Судья встала на 
сторону клиента: магазин 
обязан был продать товар 
надлежащего качества. 
Так как ответчик не вернул 
деньги добровольно, то 
после вмешательства Фе-
миды сумма значитель-
но возросла. Теперь по 
решению суда владелец 
обязан выплатить поку-
пателю более 118 тысяч 
рублей. В эту сумму вхо-
дит стоимость смартфона 
с доставкой, неустойка и 
штраф (по 38 380 рублей). 
А также компенсация мо-
рального вреда — 2000 
рублей и почтовые рас-
ходы — 400 рублей.

ШРАМ НА ШЕЕ КОНЯ РОКОССОВСКОГО ИСЧЕЗ КАК СТРАШНЫЙ СОН
Работа над восстанов-

лением горельефа «Парад 
Победы» на Манежной пло-
щади подошла к концу. На 
то, чтобы вернуть прежний 
облик изуродованному 
вандалами коню марша-
ла Рокоссовского, автору 
памятника, заслуженному 
художнику России, скуль-
птору Владимиру Суров-
цеву потребовалось чуть 

больше недели.
Скульптор приступил к 

реставрации памятника 
практически сразу же по-
сле того, как выяснилось, 
что он поврежден. Снимать 
горельеф со стены не по-
требовалось. Скульптор 
изготовил новую голову, 
сначала из пластилина, за-
тем сделал гипсовую ко-
пию, после чего литейщики 

изготовили бронзовый об-
разец. Нужно было только 
согласовать время начала 
работ на Манежной пло-
щади с ФСО. Разрешение 
было получено, и в пятницу 
специалисты под руковод-
ством мастера приступили 
к работе.

Уже когда специалисты 
приварили новую голо-
ву и отшлифовали место 

сварки, место поврежде-
ния отличалось от осталь-
ных элементов горельефа 
только цветом. Последним 
этапом реставрации стало 
нанесение искусственной 
патины. Благодаря ей те-
перь «шрам» на шее коня 
смогут разглядеть толь-
ко специалисты, которые 
знали о том, что памятник 
был поврежден.

В СЕМЬЕ ЗНАМЕНИТОГО 
УЧЕНОГО РАСТЛЕВАЛИ 

ДЕТЕЙ
Криминальный скан-

дал с сексуальным укло-
ном разразился в семье 
известного физика. Его 
дочь и потенциальный 
зять подозреваются в на-
сильственных действиях 
сексуального характера 
в отношении детей. Как 
результат, парочку извра-
щенцев на днях арестова-
ли в Москве. 

Как удалось выяснить 
«МК», под арест отправле-
на 42-летняя переводчица 
одного из научных инсти-
тутов, дочь известного 
ученого Фаина (все имена 
изменены). Она родила в 
первом браке двух доче-
рей (сейчас им 18 и 13 лет). 
Расставшись с супругом, 
женщина познакомилась, 
а вскоре стала жить вместе 
с 61-летним психологом 
(как он сам утверждает, с 
30-летним стажем) Алек-
сеем. Семья проживала в 
одном из городов на восто-
ке Подмосковья, мужчина 
работал из дома. Нередко 
все вместе встречались 
с папой Фаины, приходи-
ли к профессору в гости. 
Внешне семья выглядела 
вполне благополучной.

Источник в правоо-
хранительных органах 

сообщил «МК», что первой 
молчание прервала до-
стигшая совершенноле-
тия дочь Фаины. Девушка 
обратилась с заявлением 
в полицию, сообщив о на-
силии со стороны отчима. 
В результате проверки об-
винения подтвердились, 
и в ГСУ СК по Московской 
области было возбуждено 
уголовное дело по статье 
УК РФ «Насильственные 
действия сексуального 
характера». Уже в рамках 
расследования у пары был 
проведен обыск и изъят 
целый фотовидеоархив, 
где запечатлены обнажен-
ные девочки (речь не толь-
ко о дочерях Фаины) и из-
вращения с ними. Первым, 
еще пару месяцев назад, 
был арестован Алексей, 
который пояснил, что он 
просто фотолюбитель и 
съемки обнаженных на-
тур — его хобби. А на днях 
Тверским судом столицы 
была арестована Фаина. 
Сейчас следователи за-
нимаются установлением 
личностей потерпевших 
из архива любителей 
клубнички и выясняют, 
что извращенцы плани-
ровали делать со своей 
коллекцией. 

«КОКАИНОВОЙ БАРОНЕССОЙ» 
ОКАЗАЛАСЬ 20-ЛЕТНЯЯ СТУДЕНТКА

Неожиданное открытие 
сделали следователи в 
ходе задержания перевоз-
чиков одной из крупнейших 
за последнее время партий 
кокаина. На днях сотруд-
ники ФСБ перехватили в 
Москве 673 кг (!) белого 
порошка. Драгдилершей, 
перевозившей криминаль-
ный товар стоимостью (по 
разным подсчетам) от 2,5 
до 6,5 миллиарда рублей, 
оказалась 20-летняя де-
вушка!

Родные Аники (так зо-
вут задержанную) сами 
обратились к правоза-
щитникам, чтобы понять, 
что теперь ожидает их 
близкого человека. Обви-
няемая живет в Воронеже, 
является студенткой меди-
цинского колледжа. Не так 
давно она вышла замуж и 
родила ребенка. С мужем, 
по словам родных, Аника 
не очень ладила.

5 декабря Аника сказа-
ла родным, что ей нуж-
но съездить в Москву по 
просьбе подруги, которая 
живет в Латинской Амери-
ке. Та предложила девуш-
ке подзаработать — отвез-
ти какие-то документы. 
Она пообещала матери в 
выходные приехать в го-
сти с ребенком. Однако 
7 декабря девушка пере-
стала выходить на связь, 
а вскоре родные узнали о 
ее задержании. 

Сейчас девушка нахо-
дится в СИЗО №6. Сле-
дователь заявил, что 
она признала свою вину, 
но родные считают, что 
ее подставили. Пока ее 
интересы представляет 
государственный адво-
кат. Также мама девушки 
надеется, что ее в итоге 
амнистируют, учитывая 
юный возраст, наличие 
ребенка и отсутствие ре-
цидива.

Анике вменяют покуше-
ние на контрабанду нар-
котиков в особо крупном 
размере. Напомним, по 
версии следствия, груз 
кокаина прибыл из Ла-
тинской Америки и дол-
жен был транзитом через 
московский регион про-
следовать в одну из стран 
Евросоюза.

ЭСКОРТНИЦА СООБЩИЛА ПО ВИДЕОСВЯЗИ, 
ЧТО ЕЕ УБИВАЮТ

Ранее судимый за рас-
праву над двумя женщи-
нами легкого поведения 
37-летний мужчина заре-
зал 25-летнюю девушку, 
предоставляющую интим-
ные услуги, 23 декабря в 
центре Москвы. Истекаю-
щая кровью эскортница 
рассказала о нападении 
по видеосвязи. 

Как стало известно 
«МК», убитой оказалась 
уроженка Краснодара, 
которая 30 ноября верну-
лась из путешествия по 
Китаю и Таиланду. Она 
сняла квартиру в элитном 
жилом комплексе на Му-
комольном проезде в двух 
шагах от делового центра 
«Москва-Сити». Девушка 
вела легкомысленный 
образ жизни и в субботу 
принимала клиента. В 
какой-то момент после 
оказания услуг произо-
шел конфликт. Мужчина 
напал на путану с ножом 
и полоснул по горлу. По 
одной версии, якобы дама 
запросила 30 тысяч ру-
блей, а он рассчитывал 
на 10. По другим данным, 
мужчина хотел остаться 
на ночь, однако молодая 
особа ему отказала. Ис-
текающей кровью девуш-
ке удалось закрыться в 
комнате, откуда она по-
звонила по видеосвязи 
подруге и попросила на 
ее адрес вызвать поли-
цию и «скорую». Первой к 
квартире прибежала обе-
спокоенная подруга, она 
начала стучать в дверь, 
из-за которой ей отвечал 

неизвестный мужчина. 
Замок открывать он от-
казался и через входную 
дверь сказал, что все нор-
мально и даже попытался 
изобразить диалог с уми-
рающей девушкой. Метал-
лическую дверь пришлось 
вскрывать сотрудникам 
МЧС. В квартире в луже 
крови с ножевыми ранени-
ями полицейские обнару-
жили бездыханное тело. 
Сам нападавший пытался 
совершить суицид и с ра-
нениями был доставлен в 
больницу.

Погибшая с подружкой-
ровесницей часто приез-
жала из родного города 
в Москву на заработки. 
На родине она окончила 
колледж, где училась на 
экономиста, но зараба-
тывала мыловарением 
на дому, а также подра-
батывала мастером по 

маникюру. Последний 
раз с родственниками она 
общалась за несколько ча-
сов до трагедии — обсуж-
дали бытовые вопросы. К 
слову, как именно в сто-
лице дочь зарабатывает 
на дорогие путешествия 
и аренду квартир, мать 
точно не знала, но подо-
зревала, что та оказывает 
услуги интимного харак-
тера, однако напрямую не 
спрашивала.

Убийцей оказался 37-
летний уроженец Узбеки-
стана, который был судим 
за подобное преступле-
ние. В 2010 году в Санкт-
Петербурге му жчина 
проник в квартиру к двум 
женщинам 18 и 42 лет от 
роду, занимающимся про-
ституцией. Нанеся много-
численные удары ножом, 
он убил их, после чего по-
хитил мобильные телефо-
ны и одежду на сумму 15 
тысяч рублей. Тогда ду-
шегуб после проведения 
судебно-психиатрической 
экспертизы был признан 
невменяемым. Он ле-
чился в психиатрической 
больнице 12 лет, откуда 
его выпустили совсем не-
давно.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, возбуж-
дено уголовное дело по 
статье «Убийство». Пред-
варительно установлено, 
что мужчина, находясь в 
гостинице на востоке Мо-
сквы, совершил убийство 
еще одной девушки.

ЮНАЯ КАСКАДЕРША РАЗБИЛАСЬ 
ВО ВРЕМЯ ВЫПОЛНЕНИЯ ТРЮКА
Длительное лечение 

предстоит 16-летней ка-
скадерше, которая 23 
декабря тяжело травми-
ровалась во время про-
ведения экстремального 
шоу, которое организует 
известный каскадер Игорь 
Панин в московском райо-
не Раменки.

Как выяснил «МК», ЧП 
случилось около 12.40 
во время представления 
в парке развлечений во 
2-м Сетуньском проезде. 
Юная каскадерша стояла 
на деревянной конструк-
ции, похожей на стремян-
ку. Вероятнее всего, по 
сценарию, после наезда 
грузовика она должна была 
совершить прыжок и бла-
гополучно приземлиться 
на землю. Однако трюк 
закончился трагедией — 
девушка упала с двухме-
тровой высоты. Постра-
давшей оказали первую 
помощь и вызвали карету 
«скорой помощи». Девушку 
госпитализировали в дет-
скую больницу. У юной па-
циентки нашли перелом 
левой руки, врачи сделали 
операцию, в ходе которой 
в сломанную конечность 
вставили спицы. Также 
у девушки определили 
перелом лобной кости и 
черепно-мозговую травму 

— предстоит консультация 
нейрохирурга. Со слов 
родственников, юная 
особа давно увлекается 
экстремальными видами 
спорта и профессионально 
занимается акробатикой. 

Посетители — свидетели 
ЧП оставили отзывы о шоу 
в Интернете (орфография 
и пунктуация авторов со-
хранены).

«Все бывает, риск, трю-
ки, где страховка дорогие 
организаторы???? Малы-
ши до 5–7 лет ничего не 
поняли, мои дети 9 и 13 вы-
несли с шоу шок и панику», 
— написал один зритель. 

Ему вторит другая дама, 
которая также стала очеви-
дицей: «Молодая девочка. 
Явно не профессионалка, 
так как было видно, что 
боится. Без страховки и 
защиты, даже без шлема. 
С моего ракурса был ви-
ден сильный удар головой 
и подергивание ногой по-
сле этого. Девочку унесли 
на руках».

К сведению, это второй 
несчастный случай на шоу 
в этом году. В сентябре в 
зрителей, которые сидели 
в зале, отлетело несколь-
ко салютов. В результате 
у женщины загорелись во-
лосы, а мужчину ударило 
по лицу.

МАГАЗИН НАКАЗАЛИ РУБЛЕМ ЗА ПРОДАЖУ СТАРОГО 
«АЙФОНА» ПОД ВИДОМ НОВОГО

telegram:@mk_srochno
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В БОЙ ИДУТ 
СТАРИКИ

И вновь продолжается бой. И вновь в 
бой идут старики: делегаты XVIII съезда 
КПРФ проголосовали за выдвижение 75-
летнего Николая Харитонова кандидатом 
в президенты России. Но на сердце на сей 
раз абсолютно никакой тревоги — в каком бы 
политическом лагере ни состоять, за кого бы 
ни болеть на предстоящих выборах, за Ха-
ритонова или за его соперников. Потому что 
тревога всегда возникает от неопределенно-
сти, а тут, напротив, полнейшая ясность.

Всем, в том числе в самой партии, ясно, 
что, выражаясь образами известной посло-
вицы, Николай Михайлович идет на выборы 
не для того, чтобы глубоко вспахать, а чтобы 
не испортить борозды.

Идея, как нетрудно догадаться, роди-
лась не в низах, а наверху демократически 
централизованной КПРФ. Проще говоря, 
предложена широким партийным массам 
мудрым партийным руководством.

В низах в последнее время звучали со-
всем другие идеи насчет выборов. Предлага-
лись, к примеру, в числе прочих кандидатуры 
экс-губернатора Новосибирской области 
Сергея Левченко и предпринимателя Павла 
Грудинина.

Да и для верхов, для ЦК, судя по имею-
щейся информации, Харитонов очевидной 
кандидатурой не был. Рассматривалась, 
естественно, кандидатура Геннадия Зюга-
нова. Но у председателя ЦК КПРФ при массе 
его достоинств имеется и один существен-
ный минус: в будущем году он отметит свое 
80-летие.

Поэтому более вероятным считалось 
выдвижение кого-то из «молодой гвардии». 
Скажем, первого зампредседателя ЦК КПРФ 
Юрия Афонина (46 лет), зампредседателя ЦК, 
главного идеолога партии Дмитрия Новикова 
(54 года) или губернатора Орловской области 
Андрея Клычкова (44 года).

Но, как видим, был выбран компромисс-
ный вариант. Что называется, ни вашим, 
ни нашим. Хотя четырехлетнее отставание 
Харитонова по возрасту от партийного во-
жака проблему, конечно, не решает. Если 
Харитонов, паче чаяния, победит на выборах, 
то к концу своей президентской легислату-
ры станет одним из самых старых мировых 

лидеров. А если еще больше оторваться от 
реальности и представить себе второй срок 
Николая Михайловича, то в этом случае он 
вообще может пойти на мировой рекорд. 
Для справки: сейчас первое место в рей-
тинге политических древностей занимает 
президент Камеруна Поль Бийя (90 лет), но 
и он, понятно, не вечен.

Между тем задачи перед страной и 
партией стоят нешуточные. «В рамках ка-
питализма противостояние с Западом нам 
не вытянуть, — сообщил председатель ЦК в 
своем докладе съезду. — Спасительную аль-
тернативу предлагает наша партия... За 120 
лет своей истории наша партия уже трижды 
спасала Россию. Трижды!»

Словом, президенту-коммунисту пред-
стоит ни много ни мало спасти Отечество. 
Во всяком случае, возглавить спасательные 
работы. Справится ли, потянет ли эту ношу 
президент-коммунист? Учитывая истори-
ческий опыт — ну, в трактовке «Краткого 
курса истории ВКП(б)», — можно уверенно 
ответить: да. Нет таких крепостей, которые 
не могли бы взять большевики. Но, похоже, 
все-таки не в этот раз.

Настрой у кандидата-коммуниста со-
всем не победный. «Я могу сказать только 
одно, — заявил Харитонов, отвечая на во-
прос, на какой результат рассчитывает. — 
Сколько бы ни участвовали представители 
нашей партии и в парламентских выборах, и 
в выборах президента Российской Федера-
ции — как минимум второе место».

Все верно, но следует уточнить: вто-
рое место партии в президентских гонках 
— это не только минимум, но и максимум. 
Не преодоленный пока что верхний предел. 
Идти с таким настроем на выборы можно 
лишь в том случае, если большего от тебя 
и не ждут.

Электоральный бэкграунд у кандидата 
вроде бы неплохой. «Он единственный в 
Госдуме, кто избирался в нее восемь раз 
и одновременно был депутатом РСФСР, — 
расписывает Зюганов достоинства Харито-
нова. — Он прошел выборную кампанию от 
Новосибирска до Краснодара, не проиграв 
ни одних выборов... Очень сильная и до-
стойная кандидатура».

Но председатель ЦК КПРФ почему-то 
забыл упомянуть, что Николай Михайлович 
успел поучаствовать и в президентской гонке 
— в 2004 году. И те выборы, если судить по 
тогдашним меркам, с треском проиграл.

Харитонов набрал 13,69% голосов. На 
тот момент это был худший «президент-
ский» результат КПРФ. Напомним, что в 2000 
году за Геннадия Зюганова проголосовали 
29,21% избирателей, а четырьмя годами 
ранее, в 1996 году, он получил 40,31% (по 
официальным данным, по неофициальным 
— еще больше).

Хуже, чем Харитонов, выступил только 
Павел Грудинин в 2018 году. Но у того были 
объективные причины для неудачи: к Гру-
динину весьма неровно дышала власть — в 
смысле плохо скрываемого недолюблива-
ния. Однако та кампания получилась хоть и 
провальной, хоть и скандальной, но живой, 
интересной, настоящей. Совсем не напо-
минала игру в поддавки.

Сегодня КПРФ скандалов явно не хочет. 
А чего хочет — с точки зрения борьбы за 
власть, — толком и не поймешь. При от-
сутствии видимых больших целей выбор 
в пользу испытанного, проверенного кан-
дидата, не гарантирующего победы, но не 
способного испортить отношения партии с 
властью, — вполне логичный выбор.

Кроме того, по уверению Зюганова, 
Харитонов и сегодня выполняет важную и 
ответственную миссию: «Сейчас он возглав-
ляет думский комитет по Дальнему Востоку, 
а там будут решаться главные проблемы, и 
не только нашей страны». То есть если бы 
Николай Михайлович пошел на повышение, 
был бы велик риск того, что этот участок за-
конодательной работы оголится, окажется 
брошенным на произвол судьбы. Но есть 
такое ощущение, что за участок можно не 
переживать.

Есть, правда, риск — и немаленький, — 
что на этих выборах КПРФ не получит даже 
привычного второго места. Но, похоже, такая 
опасность эту смелую партию совершенно 
не пугает.

БУДЕМ ДЕЛИТЬ
Путин рассказал, как Россия будет де-

лить Украину с Европой; Зеленский не смог 
объяснить, где он возьмет войска, но за него 
это сделали другие; политические партии 
начали выдвигать своих кандидатов на вы-
боры президента; богема в Москве потрясла 
общественное мнение голыми телесами… Это 
далеко не все, что было на неделе, но нельзя 
объять необъятное.

Объективно, хоть какую-то конкуренцию 
Путину на выборах президента России со-
ставляли исключительно коммунисты. Вот 
только в нынешней ситуации у нас будут не 
совсем выборы конкретной персоналии, а ско-
рее общественное утверждение нового курса 
страны, начатого 24 февраля прошлого года. 
Поэтому и кандидаты от партий выдвигаются 
по принципу необходимости, а не ради победы: 
ну, положено же участвовать в политической 
жизни, вот и участвуем.

Вряд ли кто-то всерьез может поверить 
в успех на выборах Николая Харитонова. Вот, 
заметьте, вы даже не сразу сообразили, кто 
это. А это кандидат от КПРФ, депутат Госдумы. 
Центральный совет «Новых людей» предложил 
вице-спикера Госдумы Владислава Даванкова. 
Съезд «Гражданской инициативы» выдвинул 
политика Бориса Надеждина, а «Российский 
общенародный союз» выдвинет Сергея Ба-
бурина. Давайте, напрягайте память, пытаясь 
вспомнить, когда и при каких обстоятельствах 
слышали эти фамилии. Явлинский, выглянув-
ший вроде на свет из темных и пыльных кори-
доров российской политики, ушел обратно, 
решив не участвовать.

Молодая оппозиционная поросль вы-
двинула свою кандидатку. Не то чтобы прямо 
выдвинула — ЦИК ее не зарегистрировал, по-
скольку у молодой оппозиции не хватило уме-
ния без ошибок переписать на листочек номера 
паспортов. Это просто классика: зачем что-то 
делать как положено, мы же за все хорошее, 
значит, нам можно и тяп-ляп. А главное, можно 

потом «по методичке» в своих СМИ писать: 
Кремль испугался главного конкурента Путина 
и не допустил его до выборов. Над этими за-
головками, кстати, в голос хохотала «старая» 
оппозиция. А я, увидев где-то на просторах 
Интернета подобный заголовок, узнал о всей 
этой потешной коллизии.

То есть расклад понятен. И, конечно, инте-
ресен вопрос: а что дальше, после подтвержде-
ния курса? Но вопрос слишком объемный.

А вот на одну из его составляющих — что 
будет с Украиной — дал ответ Путин. Выступая 
на коллегии Минобороны, он сказал про за-
падные области Украины: «Люди, которые там 
живут — многие, во всяком случае, — я знаю 
это наверняка, сто процентов, хотят вернуться 
на свою историческую Родину. А те страны, 
которые потеряли эти территории — и прежде 
всего Польша, — спят и видят вернуть. В этом 
смысле только Россия могла быть гарантом 
территориальной целостности Украины. Не 
хотят? Не надо. История все расставит на свои 
места. Мы мешать не будем. Но свое не отда-
дим». Короче, делить будем. И, похоже, делить 
бескомпромиссно: «Хотят договариваться? 
Пусть договариваются. Но только мы будем 
делать это исходя из наших интересов».

У киевского режима случилась, в добавок 
к сокращению западного финансирования и 
поставок оружия, новая напасть — воевать 
становится некому. Зеленский на своей пресс-
конференции заявил, что военные говорят о 

необходимости мобилизации еще 500 тысяч 
человек, но он, дескать, думает еще над этим, 
о народе заботится. На деле проблема Зелен-
ского в том, что значительная часть народа 
начала заботиться о себе сама: либо бегает от 
военкомов по Украине, либо успешно родину 
покинула. Решение нашел министр оборо-
ны Украины Рустем Умеров, который заявил, 
что украинцы в возрасте от 25 до 60 лет, про-
живающие в других странах, должны будут 
явиться в призывные пункты ВСУ. И Европа 
должна постараться отправить украинцев из 
своих стран на фронт. Немецкие журналисты, 
кстати, тут же выяснили, что у сыновей Умерова 
американское гражданство, а значит, призыв 
им не грозит. Но не это главное. Главное, что 
пока ни одна страна Европы, кроме Эстонии, 
не выразила готовности отправлять украинских 
беженцев воевать, поскольку ну совсем уже 
незаконно это. На самой же Украине обещают 
до конца года поставить специальные блок-
посты для вручения повесток во всех городах 
и районах. Как-то не очень все это похоже на 
защиту Родины, на которую встает весь народ, 
не находите?

А у нас народ возмутился тем, что «элита» 
момента не чувствует — устраивает безобраз-
ные «голые вечеринки». Собственно, про эту 
ситуацию уже все было сказано. Интересней 
гораздо, что сделано. А как и ожидалось — ни-
чего. Наказали только никому не известного рэ-
пера, который щеголял в одном носке. Всё.

На фоне угроз йеменских боевиков-
хуситов судоходству в районе Крас-
ного моря США фактически обвинили 
в атаках на коммерческие суда Иран. 
Пентагон заявляет, что танкер с хими-
катами был атакован иранским бес-
пилотником в Индийском океане. По 
словам представителя министерства 
обороны США, это седьмая иранская 
атака на коммерческое судоходство с 
2021 года.

«MV Chem Pluto, танкер-химовоз под фла-
гом Либерии, принадлежащий Японии и экс-
плуатируемый Нидерландами, был атакован 
сегодня примерно в 10 часов утра по местному 
времени (6 часов утра по Гринвичу) в Индий-
ском океане, в 200 морских милях от побережья 
Индии, беспилотником одностороннего дей-
ствия, запущенным из Ирана», — говорится в 
заявлении представителя Пентагона.

Ударный беспилотник одностороннего 
действия предназначен для поражения своей 

цели, а не для возвращения в исходное положе-
ние, поясняет CNN. «Жертв не было, пожар на 
борту танкера потушен», — сказал представи-
тель американского министерства обороны.

«Поблизости не было кораблей ВМС 
США», — говорится в заявлении, при этом 

указывается, что Центральное командование 
американских Военно-морских сил поддер-
живало связь с пораженным судном.

Береговая охрана Индии сообщила, что 
на борту танкера в момент нападения нахо-
дились 20 индийских членов экипажа и один 

вьетнамец. Однако сообщений о жертвах не 
поступало. Индийская береговая охрана на-
правила патрульное судно и самолет морско-
го наблюдения после установления связи с 
судном.

По словам береговой охраны, после про-
ведения оценки ущерба и ремонта своих си-
стем выработки электроэнергии MV Chem 
Pluto начал движение в направлении Мумбаи 
в сопровождении патрульного судна. Судно 
покинуло Саудовскую Аравию 19 декабря и, 
как ожидается, прибудет в портовый город 
Мангалор на юго-западе Индии 25 декабря.

Последние инциденты произошли после 
того, как министр иностранных дел Велико-
британии Дэвид Кэмерон осудил Иран за под-
держку хуситов и других вооруженных группи-
ровок. В интервью, опубликованном в газете 
Sunday Telegraph, Кэмерон заявил, что Тегеран 
оказывает совершенно пагубное влияние в 
регионе и в мире. «У вас есть хуситы, у вас есть 
«Хезболла», у вас есть поддерживаемые Ира-
ном ополченцы в Ираке, которые фактически 
атаковали британские и американские базы, 
войска. И, конечно, ХАМАС», — заявил бывший 
премьер-министр, а ныне глава внешнеполи-
тического ведомства Великобритании.

«Итак, у вас есть все эти доверенные лица, 
и я думаю, что невероятно важно, чтобы прежде 
всего Иран получил четкий сигнал о том, что 
эта эскалация недопустима», — обрушил свою 

критику на Тегеран Дэвид Кэмерон.
Удар в Индийском океане был нанесен 

после того, как поддерживаемые Ираном 
повстанцы-хуситы в Йемене за последние че-
тыре недели совершили более 100 нападений 
примерно на дюжину коммерческих судов, 
проходящих транзитом через Красное море, 
ранее сообщал канал CNN.

Центральное командование США сообщи-
ло о новых подобных инцидентах в субботу в 
заявлении в социальных сетях. Танкер с сырой 
нефтью был сбит беспилотником односторон-
ней атаки в субботу. По словам Центрального 
командования, пострадавших нет. По словам 
командования, отдельный танкер-химовоз, 
работающий в южной части Красного моря, 
сообщил в субботу о близком промахе бес-
пилотника одностороннего действия.

Кроме того, две противокорабельные бал-
листические ракеты были выпущены в южную 
часть Красного моря из районов Йемена, кон-
тролируемых хуситами, но не поразили ни 
одно судно, сказано в заявлении, а эсминец 
ВМС США «Лабун» сбил четыре беспилотных 
летательных аппарата, которые направлялись 
к нему.

Помимо повторяющихся атак, исходящих 
из Йемена, субботний удар в Индийском океане 
с участием беспилотника, который, по словам 
США, был произведен Ираном, может ознаме-
новать новую эскалацию напряженности.

«США в пятницу опубликовали недавно 
рассекреченные разведданные, в которых 
говорится о том, что Иран глубоко вовлечен 
в планирование операций против коммерче-
ских судов в Красном море», — сообщила CNN 
представитель Совета национальной безопас-
ности Эдриенн Уотсон. «Иранская поддержка 
на протяжении всего кризиса в Газе позволила 
хуситам совершать нападения на Израиль и 
морские объекты, хотя Иран часто передавал 
полномочия по принятию оперативных реше-
ний хуситам», — утверждает Уотсон.

Как отмечает Al Jazeera, Тегеран при-
знает политическую поддержку хуситов, но 
отрицает, что вооружает эту группировку. За-
меститель министра иностранных дел Ирана 
Али Багери в субботу отверг обвинения в том, 
что Тегеран предоставлял хуситам оружие и 
разведданные, заявив, что эта повстанческая 
группировка в Йемене располагает собствен-
ными инструментами и действует в соответ-
ствии со своими собственными решениями и 
возможностями.

На этой неделе США начали операцию 
Prosperity Guardian, включающую сколачивание 
морской коалиции, нацеленной на усиление 
безопасности в южной части Красного моря. 
К настоящему времени более 20 стран при-
соединились к инициативе, сообщил Пентагон 
в четверг.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЗА БУГРОМООМ

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН, обозреватель 

отдела политики

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА КВАДРАТНЫЕ 

МЕТРЫ БЕЗ ЛЬГОТ
Власти ужесточили требования 
по ипотеке с господдержкой
С 23 декабря в России начали дей-
ствовать новые правила льготной 
ипотечной программы, которая выда-
ется сейчас под 8%. Первоначальный 
взнос был повышен сразу с 20% до 
30%. Одновременно максимальный 
размер кредита во всех регионах по 
льготной ипотеке власти ограничили 
суммой в 6 млн рублей, а ранее он 
для Москвы, Подмосковья, Санкт-
Петербурга и Ленинградской области 
доходил до 12 млн рублей. Охладят 
ли принятые меры рынок недвижи-
мости в России и что будет дальше с 
ценами на квартиры?

Льготная ипотека начала привлекать 
пристальное внимание властей несколько 
месяцев назад. В частности, Банк России в 
октябре указывал на возможный перегрев 
рынка недвижимости из-за действия этой 
программы и попросил правительство хотя 
бы ужесточить требования по ней. Власти к 
призывам регулятора прислушались. Осе-
нью был увеличен первоначальный взнос с 
15% до 20%. Это дало свои результаты, что 
заметили участники рынка. «Охлаждение 
рынка началось уже в середине осени по-
сле первого повышения первоначального 
взноса до 20%, — говорит директор по про-
дажам ГК «Гранель» Элина Ханнанова. — В 
октябре и ноябре на программу «Ипотека с 
господдержкой» пришлось 20% и 23% поку-
пок квартир с привлечением кредитов. Хотя 
в сентябре показатель был более чем в два 
раза выше — 50%». Однако в Банке России 
посчитали это недостаточным и ужесточи-
ли риторику. В декабре председатель ЦБ 
РФ Эльвира Набиуллина прямо заявила, что 
льготная ипотека должна быть завершена в 
июле будущего года. Оставить следует толь-
ко адресные формы поддержки жилищного 
кредитования, например семейную ипотеку. 
Одновременно власти решили ужесточить 
требования по действующей программе. И 
это не только повышение до 30% первона-
чального взноса. С 23 декабря по льготной 
ипотеке на новостройки нельзя будет взять 
дополнительную сумму кредита (так называе-
мую комбинированную ипотеку) по рыночным 
ставкам. До этого сумму кредита можно было 
повысить до 30 млн рублей в регионе двух 
столиц и до 15 млн рублей — в остальных. 
Теперь эта возможность сохранится только 
в рамках семейной ипотеки и ипотеки для 
IT-специалистов.

По мнению руководителя аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олега Репченко, снизив максималь-
ную сумму кредита до 6 млн рублей, власти 
практически свернули льготную ипотеку в 
столичном регионе. Теперь с минимальным 
взносом 30% и максимальным лимитом в 6 
млн рублей в рамках льготной ипотеки можно 
претендовать на квартиру стоимость не более 
8,5 млн рублей. По московским меркам это 
небольшая студия на окраине, поэтому спрос 
на льготную ипотеку и в целом на новостройки 
на фоне ужесточения условий госпрограммы 
существенно снизится, но не катастрофично 
— на рынке остается еще семейная ипотека. 
Тем не менее просевший спрос будет давить 
на цены. Возможно, охлаждение рынка будет 
более заметно после 1 июля 2024 года, если 
власти не передумают отключать госпро-
грамму льготной ипотеки для всех. «Отказ 
от массового субсидирования ставок урежет 
спрос. Но покупатели от этого только выигра-
ют: продажи просядут, и застройщики будут 
вынуждены пойти навстречу потребителям и 
пересмотреть цены в сторону понижения», — 
подчеркнул эксперт.

Однако есть мнение, что единственное, 
к чему приведет решение властей ужесто-
чить требования по льготной ипотеке, — это 
перераспределение спроса. Покупатели про-
сто переедут за город. «Падение спроса на 
проекты комфорт-класса в границах старой 
Москвы составит 30%, а вот спрос на проекты 
в Московской области, напротив, увеличится 
на 15–20%», — полагает генеральный ди-
ректор «Главстрой-Недвижимость» Алексей 
Гусев. По его словам, изменения требований 
программы льготной ипотеки существенно 
сужают доступность жилья в массовом сег-
менте, в первую очередь в границах старой 
Москвы, где на долю ипотечных сделок, со-
гласно открытым источникам, приходится 
более 70%. Сегодня средняя цена квартиры 
комфорт-класса в границах старой Москвы 
колеблется в районе 15,5–16 млн рублей, в 
Новой Москве — порядка 11 млн рублей, в 
Московской области — около 9 млн рублей. 
Исходя из этого, можно сделать вывод, что 
выиграют проекты в первом поясе Подмо-
сковья, так как максимально допустимая цена 
лота с учетом новых ограничений на льготную 
ипотеку — 8,6 млн рублей при первоначальном 
взносе 30%, уверен эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

ЖИЛЬЕ

Иранцы 
демонстрируют 
ракетное вооружение 
в порту Конарек на 
побережье Оманского 
залива.

В ОКЕАНЕ УГЛЯДЕЛИ ИРАНСКИЙ СЛЕД
Напряженность на морских путях растет: 
беспилотники и баллистические ракеты
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Дайверы в костюмах Санта-Клауса в субботу, 23 декабря, устроили традицион-
ное рождественское шоу в аквариуме AquaRio в бразильском Рио-де-Жанейро.

В Москве начался сбор 
подписей в поддержку 
выдвижения Владимира 
Путина для участия в пред-
стоящих президентских 
выборах, которые пройдут 
с 15 по 17 марта 2024 года. 
Один из волонтеров рас-
сказал, почему занимается 
сбором подписей за дей-
ствующего президента. «Я 
собираю подписи за Влади-
мира Владимировича, потому 
что считаю, что он сильный 
кандидат, который отстаи-

вает права всех граждан и 
страны в целом», — заявил 
волонтер. Одна из жительниц 
Москвы, оставившая подпись 
в поддержку Путина, расска-
зала, что весь процесс очень 
комфортно организован, а 
все действия не занимают 
больше пары минут. «Так как 
я полностью поддерживаю 
кандидатуру, я решила оста-
вить свою подпись», — заяви-
ла москвичка. ЦИК России 20 
декабря зарегистрировала 
группу избирателей, которая 

была создана для поддержки 
действующего президента 
на предстоящих выборах. 
Сбор подписей начался 
23 декабря. В российской 
столице установлено около 
50 точек, где можно оста-
вить подпись. Все они будут 
работать ежедневно, с 16.00 
до 20.00. Сбор подписей 
осуществляют волонтеры. 
Для того чтобы оставить 
свою подпись, избирателю 
должно быть 18 лет, при себе 
необходимо иметь паспорт с 
регистрацией в Москве. Из-
биратели обязаны указывать 
в листах свою фамилию, имя, 
отчество, поставить подпись 
и дату.     Кроме того, для 
избирателей в Гостином 
Дворе открыт предвыборный 
штаб Владимира Путина. 
Посетителей здесь при-
нимают с 9.00 до 18.00. В 
число руководителей штаба 
вошли народный артист РФ 
Владимир Машков, главный 
врач московской больницы 
№52 Марьяна Лысенко, а так-
же председатель Народного 
совета ДНР Артем Жога.

Необычные роды прош-
ли в США: женщина из 
Алабамы с двумя матками 
родила дважды за два 
дня. Тридцатидвухлетняя 
Келси Хэтчер произвела 
на свет здоровых дочерей 
после 20 часов родов с раз-
ницей в один день. У каждой 
близняшки отдельный день 
рождения. Впервые у Хэтчер 
диагностировали дидельфиз 
матки, или двойную матку, 
в возрасте 17 лет. Это за-
болевание является редкой 
аномалией матки, наблюдае-

мой только у 0,3% женщин, 
отмечает The Guardian. По-
следние роды — четвертая 
беременность Хэтчер. Ранее 
она рожала только из одной 
матки за раз. Через несколь-
ко недель после последней 
беременности Келси за-
метила кровотечение и за-
писалась на УЗИ, поскольку 
у женщин с двойной маткой 
частота выкидышей выше. 
Во время приема врачи 
обнаружили, что у Хэтчер в 
левой части матки формиру-
ется дополнительный плод. 

Команда врачей, работав-
шая с женщиной, описа-
ла ее беременность как 
«обычную», за исключением 
нескольких дополнительных 
встреч и плана родов, позво-
ляющего спрогнозировать 
все возможные варианты 
родов. Роды у Хэтчер были в 
конечном счете вызваны на 
39-й неделе. После много-
часовых схваток она родила 
первую дочку обычным 
способом, а вторую посред-
ством кесарева сечения на 
следующий день.

ПОЛИТИКА

КАРЬЕРА

ФЕНОМЕН

АМЕРИКАНКА С ДВУМЯ МАТКАМИ РОДИЛА ДВАЖДЫ ЗА ДВА ДНЯ

Такие данные привела Федеральная служба судебных приставов России. По статистике 
ФССП, в этом году невыездными были 1,8 млн россиян, в 2018 году — 3 млн, в 2020 году — 
4,1 млн. Рекорд был установлен в декабре 2022 года — 8 млн должников. Напомним, что ра-
нее в России запрет на выезд по причине долгов действовал шесть месяцев. В октябре 2023 
года эту норму отменили, и ограничение стало бессрочным.

ЦИФРА

россиян не смогут выехать за рубеж в новогодние 
праздники из-за долгов4,9 миллиона

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Примечание. В список не вошли специальности, предполагающие руководство коллективом.
Источник: hh.ru
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В МОСКВЕ СТАРТОВАЛ СБОР ПОДПИСЕЙ 
В ПОДДЕРЖКУ ВЛАДИМИРА ПУТИНА

Коллектив «МК», коллеги и друзья выражают искренние и глубокие 
соболезнования обозревателю отдела экономики Владимиру Чуприну в связи 
со скоропостижной кончиной жены, Людмилы Петровны Громовой, ушедшей из 
жизни в возрасте 73 лет.
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СНОВА ОН — ШТОРМ!
Сочи уже второй раз за месяц 
становится жертвой стихии
Прошло всего чуть меньше месяца 
после «шторма века», и вот опять 
Сочи стал жертвой непогоды. Жи-
тели города пережили за эти сутки 
многое: и ураганный ветер, и ливень, 
и снег, и град. «МК» выясняет, как 
российский курорт справился с на-
тиском природы. 

Черноморское побережье Краснодарско-
го края стало жертвой очередного сильней-
шего шторма. Наиболее серьезно пострадал 
район Большого Сочи. В городе и прилегаю-
щих к нему районах скорость ветра достигала 
ураганных значений. Главные пострадавшие, 
не выдержавшие натиска стихии, — деревья 
и крыши. 

Как сообщил мэр города Алексей Копай-
городский, за время шторма было повалено 
свыше 80 деревьев, пострадало 11 крыш 
домов. А 19 самолетов, летевших в Сочи, 
ушли на запасные аэродромы. Порывы ве-
тра достигали 27–28 метров в секунду. Для 
устранения последствий разрушительного 
шторма задействованы свыше 400 человек 
и 100 единиц техники. Повреждены также 
инженерные сети. К решению проблем со 
светом подключено 30 бригад энергетиков. 
Также мэр города настоятельно попросил 
сочинцев провести время непогоды дома, 
в семье, чтобы не подвергать себя опас-
ности. Штормовое предупреждение будет 

действовать до вечера понедельника. 
Как сообщает портал «Кубанские ново-

сти», в результате шторма в Сочи погиб один 
человек. На мужчину упало дерево и насмерть 
придавило его. Произошло это прямо на гла-
зах очевидцев: «Мы с Алиной шли перед ним 
(погибшим мужчиной. — Прим. авт.), ветер 
сильный дунул, дерево стало падать — и 
прям на него». Как сообщила пресс-служба 
Следственного комитета Краснодарского 
края, по факту гибели мужчины организована 
проверка.

Еще одно дерево упало и проломило 
крышу дома на Петрозаводской улице, а в 
Дагомысе на припаркованные рядом с домом 
автомобили из-за ветра повалилась крыша 
пятиэтажки. Большая часть деревьев попа-
дала на проезжие части. Многие бравые авто-
мобилисты ринулись самостоятельно убирать 

ветки с дороги, чтобы проехать дальше. По-
года повлияла и на новогоднее настроение: 
в «Сириусе» ветром повалило украшенную 
городскую елку. 

На последствия шторма в социальных 
сетях жалуются и местные жители. Пишет 
Анна: «На Макаренко сорванной крышей нам и 
соседям разбило четыре машины». Светлана 
жалуется: «На улице Пасечной, дом 18, стихия 
повредила крышу, теперь течет, свет замыка-
ет. Деревья очень большие и старые, ломают 
окна». «У нас упали деревья на дорогу, искрят 
провода. Народ без света сидит», рассказыва-
ет местная жительница. «Возвращалась вчера 
из Краснодара ночью. 4 большие вмятины на 
крыше и разбито лобовое. Просто жуть что 
творилось с дорогой», описывает ужасы со-
чинская автомобилистка. Еще один коммен-
тарий о происходившем на дорогах оставила 

Мила: «С улицы Яна Фабрициуса на дублер 
Курортного проспекта заезжала, свет погас на 
всех столбах секунд на 10, снова включился. 
Я решила, что за нами прилетело». 

Впрочем, многие сочинцы относятся 
спокойно к капризам погоды: «Каждый год 
одно и то же, чего из этого трагедию делать. 
Зимнюю резину иметь надо на всякий случай». 
«Никогда такого не было, и вот опять». 

Жительница Сочи Калина рассказала 
«МК» свои впечатления от шторма: «Днем 
гуляли с мамой до вокзала, волны были про-
сто огромные. Вечером ужасно дуло, думала, 
с балкона все улетит. Град мелкий был. Но 
сейчас получше, хотя бы снега нет». 

Тем, кто приехал на горнолыжные ку-
рорты, тоже не повезло с погодой. Роза Ху-
тор и Красная Поляна объявили о закрытии 
горнолыжных трасс из-за погодных условий. 
На Розе Хутор работает только одна канатная 
дорога, и то на нее нельзя попасть вместе с 
оборудованием для спуска с горы. На Красной 
Поляне закрыты все трассы, подъемники и 
канатные дороги. Впрочем, унывать не при-
ходится: остальные развлечения, например 
ферма с северными оленями или аквапарк, 
все еще ждут своих туристов. 

К сожалению, воскресенье также не об-
радовало жителей Сочи хорошей погодой. 
Синоптики спрогнозировали смерчи над 
морем и сильные штормы до 25 декабря. 
«Сильные дожди, ливни с грозами, перехо-
дящие в мокрый снег в предгорьях с сильным 
налипанием на проводах и деревьях, с от-
ложением снега и гололедицей на дорогах. 
В горах очень сильный снег. Сильный ветер с 
порывами до 27 метров в секунду», говорится 
в сообщении МЧС. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

c 1-й стр.
«Таких случаев по России огром-
ное количество, когда дети ото-
браны опекой, матерям сразу 
же назначаются алименты, и в 

некоторых случаях опека даже не против по-
том вернуть детей, но к этому времени по 
выплатам накапливаются огромные долги. И 
это является главной, а нередко и единствен-
ной причиной, по которой детей невозможно 
вернуть», — рассказывает юрист Надежда 
Гольцова.

При этом, что самое удивительное, с 
матерей, ограниченных в правах, алименты 
начисляют не так, как с разведенных отцов-
молодцов, которые своих наследников просто 
бросили.

Схема простая: суд назначает родителю с 
ограничением в правах алименты (1/4, 1/3 или 
1/2 от дохода), а приставы, если официальной 
работы у матери нет, по закону рассчитывают 
сумму выплат не из МРОТ, а исходя из средней 
зарплаты по стране. По оценкам приставов, 

такая фантастическая зарплата составляет в 
России сегодня… 60 тысяч рублей. Кто при-
думал такой закон? Исходя из каких цифр? Без 
комментариев. 

Выходит в среднем 15 000 на каждого 
ребенка в месяц. Долг считают с момента 
подачи иска. Год судишься — должна 180 000 
рублей на одного ребенка (1/4 от среднего 
заработка), на 2 детей 1/3 — 240 000 руб., на 
3 и более детей 1/2 — 360 000 рублей.

«Меньше чем за год набежал долг 150 
тысяч на младшего несовершеннолетнего 
сына, так как тоже считали по средней по 
стране, 25% от 60 тысяч, — рассказала «МК» 
одна многодетная мать. — Ни больничные 
листы, ни операция, ни два сотрясения моз-
га, ни то, что сын фактически проживал со 
мной, а не с опекуном, ничего не было учтено. 
Если бы я умерла, тогда бы алименты мне 
простили — и точка. Другие обстоятельства 
уважительными не считаются. Они бьют нас 
по самому больному, и выхода нет».

Наличие этого долга считается опеками, 
прокуратурами и судами неисполнением ро-
дительских обязанностей, то есть основанием 
для дальнейшего отказа в восстановлении 
прав. Даже если все другие «квесты» и тре-
бования опеки выполнены. Причем долг на-
капливается, даже если женщина не работает 
из-за декрета. 

Если же она найдет работу, то с этого мо-
мента сумма алиментов действительно будет 
считаться с ее официальной зарплаты. Тем не 
менее ранее начисленная сумма останется 
и будет висеть мертвым грузом.

«Если женщины выходят на работу офи-
циально, то редко получают больше 20 000 
рублей, особенно в провинции, с этих 20 000 
у них списывают с учетом долга, например, на 
3 детей не 50% (1/2) зарплаты, а 75%. В итоге 
на жизнь нередко остается 4–5 тысяч рублей 
в месяц», — продолжает юрист.

В общем, ни в чем себе на них не от-
казывайте: питайтесь, делайте требуемый 
опекой ремонт, ездите в детдом к детям за 
100–250 км (отобранных несовершеннолетних 
стараются зачем-то отправить максимально 

далеко от дома)... Будете ездить редко, потому 
что не отпускают с работы, значит, не хотите 
возвращать своих детей… Значит, не так уж 
сильно их и любите…

В итоге и без того ограниченная в роди-
тельских правах женщина получает финансо-
вую кабалу, из которой не может выбраться 
никогда. Банкротство не поможет, так как на 
долги по алиментам оно не распространяется. 
Да, бывает, что сердобольные общественни-
ки и волонтеры собирают пожертвования и 
гасят долги по какой-нибудь очень громкой 
истории. Но это один или два случая в год, а 
таких кейсов по России, провозгласившей 
неминуемый возврат к традиционным цен-
ностям, — сотни. 

Депутаты же занимаются чем угодно, 
вместо того чтобы реально помочь уже ро-
дившим многодетным матерям, которые 
оказались в трудной жизненной ситуации, 
встали на путь исправления и желают вернуть 
своих детей. 

В итоге те оказываются крайними и всем 
должны.

Екатерина САЖНЕВА.

С приближением праздников число 
детей, заболевших гриппом, ОРВИ и 
коронавирусом, к сожалению, про-
должает расти. Уже не только отдель-
ные классы и школы, а целые регионы 
уходят на карантин. Так, до конца года 
продлен карантин в школах Смолен-
ска, где показатель заболеваемости 
продолжает превышать пороговые 
значения, несмотря на то что школы 
уже находятся на дистанционном обу-
чении с 18 декабря.

В связи с этим во многих учебных заведе-
ниях, там, где карантина пока нет, отменяются 
праздничные утренники и елки.

География пагубного влияния вспышки 
заболеваемости все шире: так, в Калужской 
области на карантин закрыто 110 классов и 5 
школ, в Новосибирске — 66 классов в 21 школе, 
в городе Первоуральске ученики школы №7 
переведены на дистант из-за карантина по 
пневмонии. Сложная ситуация во многих дру-
гих областях, в том числе в Москве и области. 
Здесь школьники начали массово заболевать 
гриппом и скрытой пневмонией — у большин-
ства госпитализированных детей именно эти 
диагнозы. 

Поэтому во многих регионах России за-
думались о введении ограничений на ново-
годние мероприятия. Ну а пока руководство 

думает над этим и взвешивает все за и против, 
детские елки и утренники в связи с ухудшением 
эпидобстановки отменяют школы и детские 
сады по собственной инициативе. 

— Мы решили не рисковать здоровьем 
своих учеников и не проводить новогодний 
праздник, — рассказывает классный руково-
дитель одной из московских школ. — Конечно, 
жаль, ребята готовили спектакль и концерт, но 
администрация и родительский комитет приш-
ли к выводу, что здоровье дороже. У нас и без 
того много больных в школе. И если их число 
увеличится и введут карантин, то пострадает 
не только здоровье, но и учебный процесс.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Карантин — особый режим ведения 
учебного процесса, включающий в 
себя ряд ограничительных мер, 
вводится при опасности распро-

странения заболевания в коллективах. Если 
класс из-за гриппа, ОРВИ, прочих респира-
торных заболеваний не посещает более 20% 
детей, занятия приостанавливают на неделю, 
то есть на время инкубационного периода. В 

случае необходимости карантин может быть 
продлен. Иногда на карантин уходят не только 
отдельные классы, но и школы целиком, и 
даже все учебные заведения в городе или 
поселке. Такие же меры применяются и в от-
ношении детских садов. 

В родительском чате в Екатеринбурге тоже 
обсуждают отмену утренников и елок, которые 
начали происходить то тут, то там. 

«Обидно заболеть на праздник и на по-
следующие долгожданные каникулы, — пишет 
одна из мам. — Все планы будут порушены, и 
без отдыха детям будет плохо. Пусть лучше 
обойдутся без утренника, чем заболеют под 
Новый год». 

Подтверждают отмену праздничных меро-
приятий и в агентствах по организации детских 
праздников: «Идут отказы, не скажу, что массо-
вые, но их гораздо больше, чем обычно, от уже 
заказанных в школы и сады Дедов Морозов, от 
новогодних программ. И празднование дней 
рождений в детских центрах тоже отменяют. 
Мотивировка во всех случаях одна: не хотим 

создавать массовые скопления детей, посколь-
ку боимся заражения».

 Можно ли избежать заражения во время 
вспышки заболевания? Что для этого надо 
делать? С этими вопросами «МК» обратился 
к врачу-терапевту Ольге Хмелевской.

«Конечно, не принимать участия в массо-
вых мероприятиях. Это самое правильное и 
эффективное, что можно сделать для этой цели. 
А чтобы дети не расстраивались, замените им 
праздник прогулкой на природе, катанием на 
лыжах, да и Деда Мороза можно пригласить 
провести праздник во дворе — во время пан-
демии коронавируса так поступали часто. 

Но есть и другие обязательные меры. 
Например, как можно чаще мыть руки! Мно-
гие считают, что вирусы передаются только 
воздушно-капельным путем, но это не так. 

А по возвращении домой очень советую 
помыть нос внутри — там могут находиться 
вирусы, которые еще не успели внедриться в 
слизистую. Лучше мыть с детским мылом, но 
если от этого возникает раздражение, то хотя 
бы просто водой. 

И еще один важный момент: сейчас из-за 
холодов люди реже проветривают помещения, 
как квартиры, так и классы или офисы. По этой 
причине инфекции распространяются куда бы-
стрее. Обязательно проветривайте свои дома, 
это тоже   шансы избежать заболевания».

Анна ДРУЖИНИНА.

Московский курьер озвучил 
заработки в декабре 
Согласно свежим исследованиям, 
в декабре заработки московских 
курьеров из-за большого спроса на 
них перед новогодними праздниками 
резко скакнули вверх и составили 
свыше 220 тысяч рублей. Кроме того, 
в плохую погоду доходы доставщиков 
(как и таксистов) также вырастают в 
разы. «МК» поговорил с курьерами из 
Москвы и Санкт-Петербурга об их ре-
альных заработках и режиме работы 
в горячую декабрьскую пору. Выяс-
нилось, что 220 тысяч в этот период 
еще не предел. 

Повторимся, что курьер курьеру рознь. 

Во-первых, смотря в какой системе он рабо-
тает, во-вторых, в насколько напряженном 
графике. Оттого в обсуждениях курьеров 
под подобной аналитикой такие разные реак-
ции: кто-то пишет «брехня», а кто-то говорит 
о 300 тысячах... (а ему не верят). Опять же 
все зависит от выносливости или от желания 
человека.

Виталий трудится в ведущем сервисе 
доставки в Москве. Ему 30 лет. Мы попро-
сили его прокомментировать приведенные 
hh.ru декабрьские зарплаты: велокурьеры — 
200 000 руб., автокурьеры — 228 000 руб.

Виталий как раз и есть автокурьер, раз-
возит продукты, еду и всякий разный товар 
на своей машине.

— Вообще, курьеры и таксисты (я и води-
телем такси работал, возил людей) в настоящее 

время в Москве зарабатывают хорошо. Но это, 
правда, смотря как работать, сколько часов в 
день, — говорит Виталий. — А декабрь… да, 
самый прибыльный месяц. Цены на услуги 
курьеров и таксистов в плохую погоду (дождь, 
снегопад) увеличиваются в два, а то и в три 
раза. В день курьер имеет от 5000 до 12 000 
руб. в зависимости от часов работы.

Обычно в месяц я зарабатываю чистыми 
130 000–170 000 руб. А в декабре может до-
ходить до 350 000 при полной загруженности 
рабочего дня (12 часов).

Но также есть и плохие месяцы. Это ян-
варь (с середины месяца), февраль, начало 
марта, самый маленький доход идет в этот 
период. 

— Вы работаете без выходных?
— Я работаю 7/0. От 8 до 14 часов в день, 

по-разному. У всех курьеров ведь разная 
загруженность, они ее сами выбирают для 
себя. Вообще, есть такая поговорка у нас: «как 
потопаешь, так и полопаешь». Я вот вышел в 
5 утра и работаю до 7–8 вечера с перерывом 
на обед. А кто-то кофе пьет в день по 7 раз, 

вот и разный доход у нас. Я беру все заказы, 
а кто-то выбирает.

Я на такси еще в 2019 году в Москве за-
рабатывал 250–300 тысяч рублей чистыми. 
Но мало кто из водителей такси признается, 
сколько зарабатывает, все у них «денег нет». 
В среднем «минималка» в час у таксиста 1000 
рублей, но она может быть и выше. Да, понят-
но, что тяжело за рулем 12 часов, но это лучше, 
чем на стройке за те же деньги мерзнуть. 

— Но усталый водитель — угроза на 
дороге…

— Нет, все нормально, я отдыхаю по 8–9 
часов, этого хватает.

При этом у Виталия семья: жена и двое 
детей.

Для сравнения, Денис, курьер из Санкт-
Петербурга, работает в другой системе и 
не на автомобиле. Денис оформлен как са-
мозанятый, преимущественно работает на 
цветах, а также на доставке заказов одного 
маркетплейса и спортивной сети магазинов. 
В Питере спрос на доставку в этом декабре 
оказался ниже, чем в Москве.

— Этот декабрь в отличие от других очень 
скромный по заказам. И это во всех серви-
сах. Продукты, готовая еда, цветы, подарки, 
бытовая техника и т.д. Доходы у меня в де-
кабре в этом году выросли на 30%, тогда как 
в прежние годы в декабре рост составлял 
в 2 раза. В этом месяце на 22 декабря мой 
заработок составил 99 000 руб. А в декабре 
2022 года — 195 000 руб. В другие месяцы я 
обычно зарабатываю около 95 000 руб. 

Если в прошлом году в нашей службе 
в декабре было 700 заказов примерно на 
35 курьеров, то в этом году в декабре 200 
заказов на 10 курьеров. С падением коли-
чества заказов уменьшилось и количество 
курьеров. Очень сильно ощущается отток 
мигрантов.

Последний рабочий день у меня в году — 
30 декабря. А 31-го уже все салаты нарезают, 
общаются... И только редко проскальзывает 
заказ с забытым горошком или крабовыми 
палочками. А 10 дней праздников последние 
два-три года были бурными только в сервисах 
по доставке готовой еды.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Уходящий 2023 год для российской эко-
номики и многих россиян был непростым и 
нервным. Нефтегазовые доходы госбюдже-
та были очень низкими, инфляция потре-
бительских цен исчислялась двузначными 
цифрами, а после некоторой стабилизации 
экономики весной население столкнулось с 
обвалом рубля и последующей второй вол-
ной повышения инфляции. На первый взгляд 
заработать, тем более простому неквалифи-
цированному инвестору, в таком сложном 
году было нереально. Однако на самом деле 
в 2023-м немало надежных финансовых 
инструментов принесли своим владельцам, 
грамотно разместившим сбережения, очень 
хороший доход, который позволил даже 
защитить сбережения от роста инфляции. 
Какие же инвестиции оказались наиболее 
успешными для россиян в 2023 году? 

На первое место мы, безусловно, по-
ставим акции. Индекс Московской биржи, 
являющийся агрегированным показателем 
состояния и динамики российского фон-
дового рынка, с начала 2023 года вырос на 
42%. Доходность финансовых активов в 
42% годовых — мечта инвестора, ведь если 
просто хранить деньги на рублевом вкладе 
в банке, такую доходность не заработаешь. 
А вот инвестируя в акции и торгуя на бирже, 
если вам это позволяют ваш опыт и знания, 
подобную доходность можно заработать 
даже не за год, а всего лишь за несколько 
месяцев, недель или, если повезет, даже за 
считаные дни. За целый год, если вложиться 
в акции самых надежных компаний-«голубых 
фишек», и тем более в такие акции, которые 
не просто вознаграждают вас раз в полгода-
год небольшими дивидендами, а в которых 
есть так называемая инвестиционная идея, 
подталкивающая инвесторов покупать бу-
маги в течение длительного времени, можно 
заработать доходность, в разы обгоняющую 
рост биржевого индекса. Например, акции 
ведущих компаний банковского и нефте-
газового сектора принесли инвесторам 
доходность за 2023 год свыше 40%, 80% и 
даже 100% годовых.

При этом итоги 2023 года вовсе не гово-
рят, что нужно немедленно забирать деньги 
из надежного банка и накупить акций без 
разбору и без понимания, зачем и с какой 
целью вы их покупаете. На фондовом рынке 
также велики и риски инвесторов, и даже 
надежные компании могут принести убыток 
вместо ожидаемой прибыли. Например, ак-
ционеры «Газпрома», одной из крупнейших 
и самых надежных компаний на российском 
фондовом рынке, в 2023 году оказались в 
проигрыше: и котировки акций за год упали, 
хотя ненамного, и дивидендами компания 
не обрадовала. А все потому что «Газпром» 
потерял почти всю свою огромную долю на 
газовом рынке Европы и теперь переориен-
тирует свой экспорт газа в дружественные 
России страны, прежде всего увеличивая 
поставки в Китай.

На втором месте у нас тоже будет рынок 
акций, но в этот раз мы обратим внимание 
на такой механизм заработка на фондовом 
рынке, как коллективное инвестирование. 
Покупая паи паевых инвестиционных фон-
дов (ПИФов), вы фактически разделяете 
ваши риски с другими инвесторами и не 
слишком зависите от рисков инвестирова-
ния в отдельную акцию. Так, если ваша акция 
против ваших ожиданий упала, а не выросла, 
вы несете убыток, но если вы доверили ваши 
средства профессиональным управляю-
щим активами, имеющим лицензию Банка 
России, они смогут подстраховать ваши 
инвестиции с помощью вложений в порт-
фель акций. Одна акция падает, а другая 
растет, поэтому вам будет с очень высокой 
вероятностью на растущем рынке гаран-
тирован хотя бы небольшой доход. Очень 
часто этот доход бывает ниже доходности 
биржевого индекса и ниже доходности от-
дельных подорожавших акций, но и риски 
вложений при коллективном инвестирова-
нии будут меньше, чем при приобретении 
одной-двух акций самостоятельно. В 2023 
году в большинстве надежных российских 
ПИФов, инвестирующих в акции российских 

компаний, можно было заработать 35–42% 
годовых, то есть наравне с индексом Мос-
биржи или немного ниже, но все равно выше, 
чем если бы вы держали вклад в банке под 
невысокий процент. Вложения в паевые 
фонды — прекрасная возможность зарабо-
тать выше, чем процент по депозитам, и при 
этом нести намного меньший риск потерь, 
чем при самостоятельном инвестировании 
в отдельные акции. 

На третьем месте по доходности у нас 
будет валюта. Мировые резервные валюты, 
то есть те валюты, в которых Центральные 
банки стран мира хранят свои международ-
ные резервы, для россиян с весны 2022 года 
стали «токсичными», поскольку на Западе 
оказалась заблокированной из-за санкций 
половина золотовалютных резервов Банка 
России. Доллар и евро из самых надежных 
вложений разом превратились в рискован-
ные, и единственной мировой резервной 
валютой, которая не несет рисков для росси-
ян, является теперь китайский юань. Тем не 
менее немало россиян по-прежнему поку-
пают наличные доллары и евро и чаще всего 
держат их под подушкой до лучших времен, 
причем необязательно для того, чтобы пу-
тешествовать за границу, чаще всего для 
того, чтобы просто их продать по выгодному 
курсу. Несмотря на риски, держатели на-
личных евро могли в 2023 году заработать 
28% годовых, просто купив евро в начале 
года и продав в конце года (а если продали 
евро в августе 2023 года по максимальному 
курсу, могли заработать еще больше). Ну а 
хранители доллара США заработали при-
мерно столько же (26% за год). Чуть меньше 
(но тоже неплохо) заработали держатели 
наличного юаня (23% годовых), причем с 
гораздо меньшими санкционными рисками. 
Это хорошая доходность, но отметим, что 
примерно столько же могли заработать ин-
весторы в жилую недвижимость, несмотря 
на то, что последнюю и купить, и продать 
гораздо труднее, чем акции или валюту. 
Однако если вы купили квартиру в Москве 
на вторичном рынке в начале 2023 года, а 
потом продали ее в конце года, то у вас был 
шанс выручить за нее на 20% больше цены 
покупки, ведь именно так за год изменилась 
стоимость квадратного метра жилой не-
движимости в столице в 2023 году. 

Ну а какие же вложения будут наиболее 
выгодными в 2024 году? Мы полагаем, что 
наступающий год для рынка акций может 
оказаться непростым из-за геополитических 
процессов и, возможно, из-за более низких 
цен на сырье, чем в 2023-м, а цены на сырье 
для фондового рынка России имеют большое 
значение. Поэтому на первый план в следую-
щем году выйдут такие вложения, которые, 
возможно, не принесут очень большой до-
ходности, но окажутся высоконадежными 
и защитят ваши сбережения от инфляции. 
Мы считаем, что таковыми могут оказаться 
вложения в инвестиционное золото, купить 
которое можно в любом российском банке, 
имеющем лицензию на работу с драгметал-
лами, или в обезличенные металлические 
счета, являющиеся безналичным эквива-
лентом золота. Так как в США в следующем 
году перестанут расти процентные ставки, 
то доллар начнет слабеть и станет не самым 
лучшим вложением. Значит, можно будет 
заработать на долларе. Рублевые вклады 
под 12,5–17% годовых тоже могут стать 
одновременно и надежным вложением, и 
защитой от инфляции благодаря тому, что 
Банк России, скорее всего, будет держать 
ключевую ставку на высоком уровне, в 16% 
годовых, и это будет означать, что выросшие 
в 2023-м процентные ставки по банковским 
вкладам, скорее всего, в 2024 году падать 
не будут, по крайней мере в течение первого 
полугодия. Интересными вложениями могут 
стать облигации высоконадежных компаний, 
на которых можно будет заработать 15–17% 
годовых, и государственные облигации с 
доходностью в 11-13% годовых. А лучше 
всего диверсифицировать свои вложения 
— «не складывать все яйца в одну корзину», 
как гласит народная мудрость фондового 
рынка.

ОХОТА ЗА ДОХОДОМ
Куда вложить сбережения с наибольшей выгодой в 2024 году?

НЕ ПРОПУСТИ!
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ЗДОРОВЬЕ

СТИХИЯ

ЗЛОБА ДНЯ

«Пострадала, поплакала – и пошла ра-
ботать дальше» – Камила Валиева проком-
ментировала допинговый скандал 

■ ■ ■
«Мне позвонили прямо во время кадра» 

– Дмитрий Чеботарев рассказал, как узнал 
о рождении сына

■ ■ ■
«Мы решили не брать во внимание со-

циальные опасения» – Сергей Гинзбург 
и его молодая жена Ольга впервые дали 
интервью

Наталья МИЛЬЧАКОВА, ведущий аналитик Freedom Finance Globalal
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ДМИТРИЙ 
ЧЕБОТАРЕВ :
Я НЕ ЦЕ ЛУ Ю 
СВОИХ ДЕ ТЕЙ БЕЗ 
ИХ РАЗРЕШЕНИЯ
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ВАЛИЕВА

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

«220 ТЫСЯЧ НЕ ПРЕДЕЛ»

УЧЕНИКИ ВСЕХ ШКОЛ, РАЗЪЕДИНЯЙТЕСЬ!
В детских учреждениях массово отменяют новогодние 

мероприятия из-за заболеваемости гриппом

СЕГО ДНЯ

ЖЕНЩИН-АЛИМЕНТЩИЦ ПОСТАВИЛИ НА СЧЕТЧИК
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На Петрозаводской 
улице в Сочи 
из-за непогоды 
проломилась 
крыша дома.
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Индексация в погоне 
за инфляцией

— Так каков же он, путь от реальной 
пенсии до «пенсии мечты»? Может ли 
нынешнее или, допустим, следующее 
поколение россиян как-то дойти до сум-
мы ежемесячных выплат в 60–70 тысяч 
рублей, и если да, то каким образом?

Иванова-Швец: — Я считаю, 
что в обозримом будущем та-
кая сумма пенсии (60–70 тыс. 
рублей) недостижима. То, что 
граждане желают получать в 
старости, это практически 
превышает сегодняшнюю 
среднюю зарплату работаю-

щих. Так в реальности не бывает. Конечно, 
если целенаправленно заниматься накопле-
ниями, то возможно все. Но не сейчас.

Рязанский: — Желаемый уро-
вень пенсионного обеспече-
ния в реальности невозможен. 
В России существует прямая 
зависимость между зарплата-
ми и пенсиями. В этой связи 
нужно говорить об изменении 
системы доходов и перерас-

пределении валового внутреннего продукта. 
Надо пересматривать, сколько и кому должно 
от ВВП доставаться. Считаю, что нынешняя 
система пенсионного обеспечения не явля-
ется справедливой и она приводит к тому, 
что сейчас в стране такие низкие пенсии — 
фактически на уровне прожиточного мини-
мума или чуть выше.

Кудюкин: — Без каких-то очень 
серьезных изменений в общей 
экономической системе, в 
социально-экономической по-
литике получать такую сумму 
в виде пенсии невозможно. 
Надо уходить от экономики 
дешевого труда. Между тем в 

России живуч такой вредный предрассудок, 
что низкий уровень оплаты труда — это кон-
курентное преимущество. Но это в корне 
неверно. Низкие зарплаты — тормоз для раз-
вития страны. А без изменения этой политики 
достичь желаемого уровня пенсии, которая 
обеспечивает достойный уровень жизни в 
старости, не получится. То есть проблема в 
обозримой перспективе нерешаема.

Сафонов: — На самом деле 
для определенных категорий 
пенсионеров 60–70 тыс. ру-
блей — это вполне достижи-
мая цифра. Для этого нужно 
стать военнослужащим, на-
пример, или служить в сило-
вых структурах, где уровень 

пенсии в первую очередь зависит от долж-
ностных окладов. Понятно, что при этом долж-
ность должна быть достаточно высокой — не 
ниже майора или подполковника. В этом слу-
чае можно на пенсии получать такие деньги. 
Либо надо идти в депутаты регионального 
или федерального уровня. Для отдельной 
категории государственных служащих такая 
пенсия тоже вполне достижима. Но, опять же, 
для этого нужно пройти очень большой ка-
рьерный путь. Что касается массового кон-
тингента, мы должны исходить из того, что у 
нас медианная заработная плата, самая рас-
пространенная, в пределах 47–49 тыс. рублей. 
Соответственно, при том тарифе, который 
сейчас действует, по страховой пенсии можно 

получить не больше 16 тыс. Плюс к этому 
фиксированная часть — ну где-то в районе 
20 тысяч с небольшим и получается. Это при 
условии, что человек будет иметь достаточно 
большой рабочий стаж, не меньше 38 лет. Но 
в последнее время на рынке труда у нас на-
блюдается не очень хорошая тенденция: по-
явление большого количества так называемых 
самозанятых (почти 9 миллионов). Я уже не 
говорю про тех людей, которые работают в 
теневом секторе занятости. Вот эти лица 
вообще не формируют пенсионного стажа, 
соответственно, для них проблема будет уже 
не столько в получении средней пенсии, 
сколько вообще в получении пенсии как та-
ковой. Если такими темпами мы будем дви-
гаться, активно развивать самозанятость (а 
это отголоски модели дешевого труда, когда 
работодатели экономят на всем, не только 
на заработной плате, но и на страховых взно-
сах), то люди скоро будут претендовать только 
на социальную пенсию, которая находится 
на уровне прожиточного минимума субъекта 
Российской Федерации. Это очень серьезная 
проблема, которая является долгосрочным 
вызовом для нашей страны, особенно в усло-
виях старения населения.

— Индексация от государства может 
как-то помочь пенсионерам накопить же-
ланную сумму? Или она слишком мала 
для исполнения мечты?

Иванова-Швец: — На самом деле ин-
дексация важна и нужна с учетом инфляции. 
Но все дело в том, что официальный уровень 
инфляции отличается от реальных цифр, с 
которыми сталкивается каждый потребитель. 
Дело в том, что, даже если бы государство 
индексировало пенсии в двойном или трой-
ном размере, мы бы все равно не догнали 
реальный рост цен, скорее всего. Фактиче-
ски индексация — это просто поддержание 
уровня жизни пенсионеров чуть выше границы 
прожиточного минимума.

Рязанский: — Согласен, что индекса-
ция — это только погашение накопленных 
из-за инфляции потерь. Это, что называет-
ся, поддержание того уровня, который был. 
Индексация на 7,5% в начале следующего 
года, наверное, не полностью компенсирует 

потери. Вспомним, что попало в прямой эфир 
с президентом. Были затронуты темы, свя-
занные с энергоресурсами, коммунальными 
платежами, с лекарственными препаратами, 
подорожанием продуктов. Все это говорит о 
том, что у пенсионеров особая тревога как 
раз по пунктам, которые очень влияют на 
качество их жизни.

Кудюкин: — Здесь надо учитывать, что 
инфляция по разным группам товаров очень 
разная. Мы с супругой, будучи классической 
семьей из двух пенсионеров, ведем учет сво-
их расходов. Так вот, расходы на питание за 
полгода — с июня по ноябрь — конкретно 
у нас выросли на 18%. Притом что мы со-
вершенно не роскошествуем. Это примерно 
в 3 раза выше, чем официальный уровень 
инфляции.

Сафонов: — Индексация догоняет ин-
фляцию, но никак ее не компенсирует. С 1 
января, когда происходит индексация, на 
следующий день цены продолжают расти, 
и с этого момента пенсия начинает опять 
отставать от реального движения средств. 
Для того чтобы такого не происходило, нужно 
пересматривать методологию индексации, 
делать ее более часто, например раз в квар-
тал, и, конечно, смотреть не общую инфляцию, 
как это сейчас делается, по 863 товарным 
группам, а возвращаться к политике оценки 
изменения динамики цен по потребитель-
ской корзине. Это реальные исследования, 
которые должны проводиться как раз по кор-
зине потребления определенных социально-
демографических групп.

Работать, пока хватает сил

— С 1 января у нас заработает система 
долгосрочных добровольных сбереже-
ний, которая позволит гражданам самим 
копить на пенсию с помощью негосудар-
ственных пенсионных фондов. Сможет ли 
эта система стать хорошим инструментом 
накоплений на безбедную старость? И 
многие ли граждане, в принципе, согла-
сятся участвовать в этой программе? 

Рязанский: — Ничего не меняя, не мо-
тивируя работодателей и людей повышением 

зарплаты, трудно рассчитывать на то, что эта 
система приживется. Ресурсов у обычного 
среднего участника экономической жизни 
(будь то учителя, врачи или, к примеру, люди, 
работающие в системе малого и среднего 
бизнеса) для того, чтобы год за годом от-
кладывать определенные суммы на старость, 
просто нет. Следовательно, без участия ра-
ботодателя проблему «вдолгую» не решить. 
Надо, чтобы именно работодатель вкладывал 
средства в эти накопительные счета за своих 
сотрудников на протяжении двух-трех десят-
ков лет. Тогда по выходе на пенсию каждый из 
них сможет скопить заветные 3–4 миллиона 
рублей, чтобы получать их в виде ежеме-
сячной выплаты в 60–70 тысяч. Ну а других 
способов при нынешнем уровне зарплат я 
пока не вижу. 

— В России, по данным на начало 
осени 2023 года, 41,2 млн пенсионеров, 
18% из которых еще работают. Какие 
инструменты накоплений существуют у 
работающих пенсионеров?

Кудюкин: — Ну какие инструменты... 
Работать, пока сил хватает, пытаясь по воз-
можности находить место работы, где платят 
приличную зарплату. Достаточно банальный 
ответ. К сожалению, здесь есть еще вопрос 
чрезвычайной несправедливости по отно-
шению к работающим пенсионерам. Это 
нарушение страховой природы трудовой 
пенсии — то, что работающим пенсионерам 
не индексируют их пенсию. Минфин очень 
односторонне воспринимает пенсию — только 
как возмещение утраченного заработка. На-
помню, у нас трудовая пенсия носит страховой 
характер, люди продолжают платить взносы 
в Пенсионный (ныне — Социальный) фонд. 
То, что им не индексируют пенсию, это ни с 
экономической, ни с социальной точки зре-
ния не оправдано. А так — да, пока есть силы 
и есть рабочие места в экономике, многим 
приходится работать и таким образом все-
таки плюсовать к невысокой пенсии часто не 
слишком высокую зарплату. Таким образом 
как-то получится концы с концами сводить.

— А какие еще существуют варианты 
накоплений на старость?

Сафонов: — Мне кажется, что все поже-
лания по поводу участия бизнеса в накоплении 
пенсии — это сюжет из области фантастики. 
Почему? Для того чтобы у вас была пенсия в 
20 тысяч, работодателю нужно платить по-
рядка 22% в социальный фонд. И надо де-
лать это на протяжении почти 40 лет. Ровно 
такая же схема должна присутствовать во 
взаимоотношениях работник–работодатель. 
Работодатель не менее 20% должен заплатить 
дополнительно к обязательным платежам 
в какой-нибудь пенсионный фонд для того, 
чтобы сумма набралась хоть сколь-нибудь за-
метная. Другой вариант накоплений — инве-
стиции в ценные бумаги. Но в ценные бумаги 
вкладываться очень рискованно, если вы не 
профессионал. Особенно если у вас очень 
небольшое количество денег. 70–80% людей 
тратят все свои деньги только на текущее 
потребление. Думать, что они каким-то об-
разом накопят себе на безбедную старость, 
— это предаваться фантазиям. Но есть 20% 
населения, которые получают действительно 
достойную заработную плату. И они уже могут 

воспользоваться другими инструментами. 
Первый — это недвижимость. Она практи-
чески постоянно растет в цене и в конечном 
счете может быть продана или сдана в аренду. 
Но это вариант для очень небольшой катего-
рии граждан, которые обладают серьезными 
деньгами. Накопления на банковских вкладах 
— да, это реальная ситуация, когда вы управ-
ляете этими деньгами. Но надо понимать: 
проценты позволяет вам сохранить реальную 
покупательную способность этих денег, не 
более того. Все остальное — спекуляции.

— Это мы разбираем варианты для 
сравнительно молодых и пока что активно 
работающих людей. А какие возможности 
есть у действующих пенсионеров? Только 
выживать в расчете на индексации? 

Иванова-Швец: — Да, как-то выживать 
надо и еще думать о том, как можно увеличить 
свой доход за счет разных подходов. Кто-то 
может дополнительно работать, кто-то под-
рабатывать, кто-то вести личное подсобное 
хозяйство. Ну а к молодежи я бы тоже хотела 
обратиться с призывом: помните, что если 
сейчас вы получаете зарплату «черную» или 
«серую», то пенсия у вас в итоге будет ма-
ленькой. И вы столкнетесь ровно с той же 
проблемой, которая есть у ваших бабушек 
и дедушек.

— Вопрос от нашего читателя. Дей-
ствительно ли работающий пенсионер 
может увеличить размер своей пенсии, 
когда уволится с работы и дождется пере-
расчета с учетом индексации? Что бу-
дет с выплатами, если пенсионер через 
некоторое время снова вернется на эту 
работу?

Рязанский: — Это так: перерасчет у 
уволившегося будет сделан с учетом нако-
пившихся индексаций, и пенсия увеличится. 
И я всем советую договариваться с работо-
дателем: через полтора-два месяца после 
увольнения вы будете получать повышенную 
пенсию, и уже к ней вы сможете присоеди-
нить зарплату, если вам дадут возможность 
вернуться. Те, кто отработал порядка 10 лет 
на пенсии, получат прибавку к пенсии где-
то в районе 5–7 тысяч рублей в месяц. Это 
достаточно существенная для пенсионеров 
сумма при тех выплатах, которые у нас сейчас 
реально есть.

Откладывать-откладывать-
откладывать

— Начинается предвыборная пора. 
Стоит ли пенсионерам рассчитывать на 
какой-либо «подарок» от властей, напри-
мер в виде единоразовой выплаты? 

Кудюкин: — Это обычная практика. Мы 

неоднократно 
видели такие 
«подачки» за го-
сударственный счет 
в прошлых избирательных 
кампаниях — и парламентских, и 
президентских. Да, это не исключенный ва-
риант. Но, на мой взгляд, это скорее будут 
выплаты не пенсионерам, а семьям с деть-
ми, судя по уже сложившимся социально-
политическим трендам. Но не хочу лишать 
пожилых людей надежды: может быть, какие-
то единоразовые выплаты для пенсионеров 
тоже появятся. Но знаете, здесь у меня нет 
инсайдерской информации из штабов кан-
дидатов, тем более что и кандидаты еще не 
все определены, и мы еще не знаем, кто из 
них будет зарегистрирован избиркомом. Так 
что тут могут быть всякие сюрпризы, в том 
числе и приятные.

— Дайте совет молодому поколе-
нию, как все-таки скопить на достой-
ную старость и стоит ли этим вообще 
заниматься?

Сафонов: — В первую очередь, наде-
яться только на самого себя, искать себе 
выгодную занятость, которая позволяла бы 
не только за счет отчислений в Социальный 
фонд формировать пенсию, но в том числе 
самостоятельно накапливать себе на будущую 
старость. Таким образом вы сможете обезопа-
сить себя от любых изменений в пенсионной 
системе: будет ли она страховой, будет ли 
она в виде социального обеспечения либо 
просто социальная пенсия (дискуссий по 
этому поводу много, решений в разных стра-
нах тоже много). Чтобы этого достичь, нужно 
качественное профессиональное обучение, 
затем хорошая работа и, соответственно, 
поиск того работодателя, который платит 
хорошие деньги. Ну а дальше откладывать-
откладывать-откладывать от своей зара-
ботной платы.

Иванова-Швец: — Смолоду надо начи-
нать копить и использовать все инструменты 
для этого. Я считаю, что даже при небольшой 
заработной плате надо думать о будущем. 
Молодежи кажется, «ну, до 65 я не доживу» 
или «пенсия далеко, хочется жить сейчас». Но 
пенсионный возраст наступает очень быстро 
— оглянуться не успеете. Поэтому думать о 
будущей пенсии нужно уже сегодня.

Кудюкин: — Тем, кто пока еще работает 
и только где-то в перспективе может стать 
пенсионером, нужно повышать свою вос-
требованность на рынке труда, вкладывать-
ся в образование, в освоение новых знаний 
и навыков. Но, что не менее важно, нужно 
бороться за уход от той самой пресловутой 
экономики дешевого труда.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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гей Шойгу на итоговом засе-
дании Коллегии военного ве-
домства обнародовал весьма 

впечатляющую статистику по иностранным 
наемникам на Украине. По словам министра 
обороны, активно привлекаемые с начала 
спецоперации наемники по большей части 
ликвидированы. Так, нашей армией уни-
чтожены свыше 5800 боевиков. Больше 
всего среди них поляков — 1427. Еще 466 
солдат потеряли США и 344 человека 
— Британия.

По словам Станислава Крапивника, 
Киев и его западные спонсоры изо всех 
сил стараются заманить иностранцев в 
ряды ВСУ.

— Украинцы уже убрали из требований 
к кандидатам условие, согласно которому 
иностранный наемник на контракте с ВСУ 
обязан знать и разговаривать на украин-
ском или английском языках. Теперь язык не 
имеет значения, правда, не совсем понятно, 
как они будут друг друга понимать, если на 
Украине окажется наемник, не владеющий 
ни украинским, ни английским.

— Почему европейцы не особо горят 
желанием ехать на Украину?

— Многие просто посмотрели ролики 
своих граждан, побывавших на Украине и 
сбежавших оттуда. В свое время выходило 
немало видео, в которых те рассказыва-
ли, что им на Украине не платили деньги, 
воровали их имущество, вынуждали по-
купать амуницию и оружие за свой счет, а 
также оплачивать медицинскую помощь 
после ранений. Поэтому европейцы после 
этих роликов поубавили свой пыл и уже не 
стремятся на Украину, как это было раньше. 
Более того, многие поняли, что это не «са-
фари на русских», а полноценная война с 
использованием современного вооружения, 
авиации, артиллерии, ракет...

— Если Европа разочаровалась в 
ВСУ, то кто поедет на Украину?

— Есть другие континенты и регионы, 
где можно вербовать наемников: Африка, 
вся Латинская Америка, Юго-Восточная и 
Центральная Азия. Весь вопрос в том, ка-
кого качества эти наемники, умеют ли они 
вообще что-то? А «пушечное мясо» всегда 
можно нанять.

— И все же из каких стран сейчас 
активнее всего привлекают для боевых 
действий?

— Украина сейчас активно пытается на-
нимать граждан Испании, Португалии, стран 
Латинской Америки. Кстати, колумбийцев 
на стороне Украины воевало достаточно 
много, и большая их часть уже на том свете. 
Между колумбийцами и украинцами было 
достаточно много разногласий и ссор, пото-
му что украинцы вели себя с колумбийцами 
как с собаками. Об этом говорили в своих 
роликах сами колумбийцы.

Кроме того, на Украину сейчас едет 
много грузин. Это последователи Саакаш-
вили. Грузинские власти с удовольствием 
от них избавляются таким образом, потому 
что они им не нужны в стране. Как обычно, 
много едет поляков. 

— Почему поляков так много? Они-то 
точно давно поняли, что собой пред-
ставляет украинская армия.

— Поляки едут с определенной целью 
— набивают себе руку. Они сейчас увели-
чивают свою армию со 140 тысяч человек 
до 350 тысяч. И им нужны опытные бойцы, 
с опытом ведения боевых действий против 
Российской армии.

— Это означает, что военный 
конфликт с Польшей и НАТО все же 
возможен?

— Конечно, он будет. Весь вопрос: оста-
нется ли еще на поле боя Украина. Если в 
западных странах Европы не произойдет 
крупных революций, то элиты поведут ев-
ропейцев на войну. Не важно, чего хотят на-
роды, их просто поставят перед фактом.  

Дарья ФЕДОТОВА.

Мы продолжаем рассказывать о ге-
роических свершениях военнослужа-
щих в зоне проведения специальной 
военной операции на Украине. Имена 
и фамилии некоторых из них назы-
вать пока нельзя из-за секретности их 
подразделений. Недавно в редакции 
«МК» побывал офицер спецназа, на-
зовем его Антоном, который расска-
зал о братстве, самоотверженности 
бойцов, а также о том, за что получил 
медаль «За отвагу» и Золотую Звезду 
Героя. 

Антон родом из Кировской области. Окон-
чив Казанское танковое училище, попал по 
распределению на Северный Кавказ, в мото-
стрелковую бригаду. Потом служил в Крыму, 
с первых дней со своим подразделением 
оказался в зоне спецоперации.

— Когда заходили, одна наша усиленная 
рота попала в окружение, — рассказывает 
майор. — Нужно было эвакуировать бойцов. 
Я возглавил бронегруппу из двух бэтээров и 
бронеавтомобиля повышенной защищенно-
сти «Тайфун» на базе КамАЗа. Выдвинулись. 
Думали, что там, где будем объезжать, пози-
ций противника не будет. Но в первом же на-
селенном пункте начался бой. У ВСУ там ока-
зался блокпост. Решили на полном ходу его 
сносить. Наводчик огнем 30-миллиметровой 
пушки сжег их бронетранспортер и стоящую 
рядом машину. Украинские националисты 
были в шоке, они не ожидали такой наглости с 
нашей стороны. Мы перескочили на бэтээрах 
бетонные плиты около их блокпоста.

Завязался бой, как объясняет Антон, и в 
следующем селе. Они сожгли много техники, 
положили большое количество личного со-
става противника.

— В результате вытащили нашу роту из 
окружения. Посадили ее на технику, эвакуиро-
вали, за что я получил медаль «За отвагу».

— Как к вам относились местные 
жители? 

— Люди на новых территориях были к 
нам расположены. Мы помогали многим 
многодетным семьям. Делились всем, что 
у нас было. Давали им тушенку, консервы, 
медикаменты... 

Осенью 2022-го ВСУ начали перегруппи-
ровку сил на юге Украины. Антон вспоминает 
один из октябрьских дней, когда противник 
силами мотопехотной роты и усиленной бро-
негруппы пытался обойти их мотострелковое 
подразделение с фланга.

— Силы были неравны, — говорит май-
ор. — Оценив обстановку, принял решение 
вместе со своим подразделением выдвинуть-
ся навстречу ВСУ, потому что в том районе 
никого не было. Нужно было организовать 
оборону.

Задача стояла любой ценой удержать 
позиции. Завязался бой с семикратно 

превосходящими силами противника. По 
подразделению Антона били вражеская ар-
тиллерия, минометы, танки.

— Над нами висели беспилотники, враг 
нас хорошо видел. У нас с собой были стрел-
ковое оружие, противотанковые управляемые 
ракеты, ПТУРы, автоматические гранатометы 
АГС. Под прикрытием артиллерии и броне-
техники украинские националисты перешли 
в атаку. Мы подпустили их к себе поближе, 
метров на 80, открыли огонь. Бой длился 5 
часов. Обе атаки противника были отбиты. 

Подразделение Антона уничтожило 
большое количество личного состава про-
тивника, бронетранспортер и боевую машину 
пехоты.

Командир все время был в авангарде. 
Отсекая пехоту от бронетехники, действо-
вал смело и решительно. Личным примером 
воодушевлял бойцов. 

— Противник не смог отбить наши по-
зиции, мы их отстояли, главная задача была 
выполнена. ВСУ туда не зашли. Их было при-
мерно рота, нас — шесть человек. Оставшиеся 
силы противника добила наша артиллерия. 

Антон получил множественные осколоч-
ные ранения. Пока его эвакуировали, он не-
сколько раз терял сознание.

— Меня перевязывал сержант, который 
потом тоже получил тяжелое ранение. Саша 
успел меня вытащить в район эвакуации, а 
сам вернулся на позиции. Оставался там, 
пока не наступила ночь. Противник подошел 
на минимальную дистанцию, но соваться туда 
не стал, потому что не располагал информа-
цией, кто и что там находится.

Сержант, помогая раненым, использовал 
все медицинское обеспечение, которое у него 
было. Делился жгутами, обезболивающими 
препаратами. Когда осколок прилетел ему в 
ногу, перевязываться ему практически было 
нечем уже.

— Он все раздал. Такой вот самоотвер-
женный человек. Саша простой крымский 
парень из Бахчисарая. Да, смышленый, ис-
полнительный. Но до начала спецоперации 
сложно было представить, что он так герои-
чески себя проявит.

Терять позиции было нельзя. И сержант 
вернулся.

— Радиосвязи уже не было, где-то ее 
осколками разбило, где-то противник за-
действовал средства РЭБ, радиоэлектронной 
борьбы. Наши «птички» долгое время туда 
залететь не могли, там глушили радиоволны, 
ставили помехи. И тут, как чудо, приходит со-
общение от сержанта, что он живой.

Сашу надо было вытаскивать. Была со-
брана эвакуационная группа.

— Это было подкрепление из нашего 
подразделения. Группа ночью заходила на 
позиции, искала Сашу. А над ним завис ква-
дрокоптер. Ребята набирали сержанта, а он не 
отвечал. Понимал, что если возьмет телефон, 
то беспилотник его сразу засечет. В итоге 
все-таки решился, взял телефон, сообщил, 
что над ним завис беспилотник. Ему ответи-
ли: «Это наш квадрокоптер, мы тебя ищем, 
подсвети ему».

Сержанта нашли среди тел погибших. Он 
пытался спасти раненых бойцов, подтягивал 
их к себе. Нога у него буквально висела на 
сухожилиях…

Так же как и его командир Антон, Саша 
сначала попал в полевой госпиталь, где рас-
полагался медицинский отряд специального 
назначения. А потом был эвакуирован в ты-
ловой госпиталь. Бойцы говорят, что бес-
конечно благодарны военным медикам из 
Санкт-Петербурга, которые смогли спасти 
Антону руку, а Саше ногу. 

Антон в общей сложности провел в госпи-
талях полгода, перенес множество операций, 
только на одну левую руку — пять.

Наш собеседник рассказывает, что после 
того боя на нем остался крестик, который он 
и теперь не снимает.

В госпитале Антон узнал, что отправи-
ли представление о присвоении ему звания 
Героя России.

— Воспринял это несколько отстраненно, 
я радовался, что часть моих ребят выжила. 
Золотую Звезду Героя вручал министр обо-
роны Сергей Шойгу. Он спросил: «Как рука?» 
Я тогда был еще в гипсе, сказал: «Все хорошо. 
Скоро буду в строю».

Антон вернулся в зону проведения спец-
операции. «Когда снова попадаешь в бой, 
маленько потряхивает поначалу. Потом при-
ходишь в себя и начинаешь работать», — по-
делится с нами майор.

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ВОЕННЫЕ ТУРЫ» В ОДИН КОНЕЦ

«УДЕРЖАТЬ ПОЗИЦИИ ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ»
Офицер спецназа рассказал о тяжелом бое, 
за который получил звание Героя России

Работает спецназ: 
автоматический 
гранатомет АГС 
в действии.
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Приговор был оглашен в 
18 часов 45 минут 23 декабря 
1953 года. А уже через час 
начал приводиться в испол-
нение. Первым расстреляли 
Берию — в 19 часов 50 минут. 
Как говорится, не отходя от 
кассы, там же, где шел суд, в 
штабе Московского военного 
округа, располагавшемся тогда 
— и вплоть до начала 2000-х — в 
историческом здании Кригско-
миссариата (современный адрес: 
Москва, Космодамианская на-
бережная, дом 24). Но, понятно, в 
другом помещении.

Заседания Специального су-
дебного присутствия, председа-
телем которого был маршал Конев, 
проходили на втором этаже штаба 
МВО, в кабинете генерала Пронина 
— члена военного совета округа, глав-
ного окружного политработника. Для 
справки: процесс шел шесть дней — с 
18 декабря по 23 декабря. В закрытом 
режиме и «в порядке, установленном 
законом от 1 декабря 1934 года», принятом 
после убийства Кирова.

Это означало, что: 1) обвинительное за-
ключение вручается подсудимым за сутки 
до начала рассмотрения дела в суде; 2) дело 
слушается без участия сторон, то есть без 
государственного обвинителя и защиты; 3) 
кассационное обжалование и подача хода-
тайств о помиловании не допускаются; 4) 
приговор к высшей мере наказания приво-
дится в исполнение немедленно.

Кстати, в том же кабинете Пронина до-
прашивали низвергнутого главу МВД во вре-
мя предварительного следствия по делу. А 
держали его эти полгода — арестован Берия 
был 26 июня 1953-го — в бункере штаба, рас-
положенном во внутреннем дворе. В бункере 
и расстреляли.

Подельники — Всеволод Меркулов, Вла-
димир Деканозов, Богдан Кобулов, Сергей 
Гоглидзе, Павел Мешик, Лев Влодзимирский 
— прожили на полтора часа дольше шефа, до 
21 часа 20 минут. Задержка, вероятно, объ-
ясняется тем, что в этом случае место казни 
другое. Какое именно — точно неизвестно. Но, 
скорее всего, расстреляли бериевцев там же, 
где их держали под стражей во время суда и 
откуда их привезли на последнее заседание 
— в Бутырской тюрьме.

В тот же вечер трупы шестерых бери-
евских «приспешников» были подвергнуты 
кремации — о чем был составлен соответ-
ствующий акт. О том, что сделали с трупом 
самого Берии, в материалах дела ничего нет. 
По крайней мере — в известных нам мате-
риалах. Неизвестно также, где сжигали его 
подчиненных и куда дели останки.

По наиболее распространенной и наи-
более правдоподобной версии, тела всех 
семерых были кремированы в Донском кре-
матории, там же, поблизости, был захоронен 
и прах — на территории Нового Донского 
кладбища, в одной из трех общих могил, где 
погребались невостребованные прахи и пе-
пел жертв политических репрессий. Вот уж 
воистину: не рой яму другому...

Тайны следствия

Но существуют и другие версии. По одной 
из них, прах Лаврентия Берии был развеян 
над Москвой-рекой. По другой, еще более 
экзотической, останками Берии и бериевцев 
была удобрена клубника, произраставшая в 
одной из теплиц подмосковного совхоза име-
ни Ленина. А потом-де созревшую клубничку 
отправили в Кремль, порадовать руководи-
телей партии и правительства.

И как бы абсурдно ни звучали такого рода 
предположения, противопоставить им не-
чего. Впрочем, белые пятна присутствуют не 
только в концовке этой истории. Она, можно 
сказать, ими испещрена. Достаточно сказать, 
что не все историки, занимавшиеся этой 
темой, уверены, что Берия вообще дожил 
до суда. Что он вообще был, этот суд, что 
его материалы — не плод фальсификации. 
И почва для конспирологии действительно 
имеется.

Дело Берии по-прежнему засекречено. 
Что может показаться странным ввиду обилия 
опубликованных документов, имеющих к нему 
отношение, — протоколы допросов фигуран-
тов, обвинительное заключение, приговор... 
Все вроде бы уже ясно, все исследовано. Всё 
— да не всё. Что касается, скажем, приговора, 
то в руках у историков побывала лишь его 
копия. Да и та не вполне, так сказать, полно-
ценная — без подписей судей.

А опубликованные протоколы допросов 
вообще взяты не из дела: это копии, направ-
лявшиеся генеральным прокурором Романом 
Руденко, который руководил следствием, 
главе правительства Маленкову. В том же 
статусе и текст обвинительного заключения 
— широкой публике он известен в виде про-
екта, представленного тем же Руденко тому 
же Маленкову.

Какие тайны остаются для нас скрытыми, 
сколько «открытий чудных» готовит полное 
рассекречивание дела — когда и если оно на-
конец произойдет? Гадать бесполезно. Однако 
и уже рассекреченные материалы дают воз-
можность сделать вывод, что предъявленные 

Берии обвинения следствие и суд в должной 
мере не доказали. Да и вообще не стремились 
что-либо доказывать.

«Судебным следствием установлено, 
что, изменив Родине и действуя в интересах 
иностранного капитала, подсудимый Берия 
сколотил враждебную Советскому государ-
ству изменническую группу заговорщиков, 
— утверждается в решении Специального 
судебного присутствия. — Заговорщики ста-
вили своей преступной целью использовать 
органы Министерства внутренних дел про-
тив Коммунистической партии и Правитель-
ства СССР, поставить Министерство вну-
тренних дел над Партией и Правительством 
для захвата власти, ликвидации советского 
рабоче-крестьянского строя, реставрации 
капитализма и восстановления господства 
буржуазии».

В вину самому Берии вменялись деяния, 
предусмотренные пунктом «б» статьи 58–1 
УК РСФСР («Измена родине, совершенная 
военнослужащим»), статьями 58–8 («Совер-
шение террористических актов, направленных 
против представителей Советской власти»), 
53–11 («Организация государственных пре-
ступлений»), 58–13 («Действия против ра-
бочего класса и революционного движения 
на ответственной или секретной должности 
у контрреволюционных правительств в пе-
риод Гражданской войны»), а также части 
2-й Указа Президиума Верховного Совета 
СССР от 4 января 1949 года («Изнасилование 
несовершеннолетней»).

Теоретически можно, наверное, допу-
стить, что какие-то убойные, железобетонные 
аргументы остались, так сказать, за кадром, 
в нерассекреченной части материалов. Но 
вот мнение человека, который, можно не со-
мневаться, был знаком с делом во всей его 
полноте, — Александра Катусева (1939–2000), 
военного юриста, занимавшего с 1989-го по 
1991-й пост главного военного прокурора 
СССР.

«Надо сказать, что заговор с целью за-
хвата власти является наименее исследо-
ванной юристами формой измены родине, 
потому что практика — достаточно сослаться 
на громкие процессы тридцатых годов — не 
дала правовой науке того материала, который 
был бы пригоден для обобщений и аргумен-
тированных выводов, — писал Катусев в ком-
ментарии, опубликованном в книге Кирилла 
Столярова «Палачи и жертвы» (издана в 1997 
году). — Однако не вызывают споров три обя-
зательных признака заговора: 1) наличие двух 
или более лиц; 2) наличие соглашения между 
ними относительно совместной деятельности; 
3) наличие цели захвата власти в центре и 
на местах.

Так вот, со всей ответственностью берусь 
утверждать, что в деле Берии и других есть 
лишь первый признак, тогда как оставшиеся 
два не подкреплены сколько–нибудь вескими 
доказательствами, подразумевая под этим 
не только намерение реставрировать капита-
лизм в СССР, но и само стремление захватить 
власть путем переворота. Какого числа, в ка-
ком месяце и в каком году Берией намечался 
день мятежа? Кто готов был участвовать в 
нем? Какие силы собирались для этого ис-
пользовать? Не ищите ответов на названные 
вопросы — в материалах дела их нет».

Столько же бездоказательными Катусев 
считал обвинения Берии в том, что он «сеял 
вражду и рознь между народами Советского 
Союза», и в сотрудничестве с иностранными 
разведками. И совсем уж абсурдно выглядит, 
по его мнению, утверждение, что Берия и его 
подчиненные занимались «шпионажем для 
захвата власти».

Комплекс вины
Нет, невиновным Берию последний глав-

ный военный прокурор СССР, конечно же, 
не считал. В частности, не возражал против 
обвинения в «совершении террористических 
актов против преданных Коммунистической 
партии и народу политических деятелей». Но 
— с существенной оговоркой: «Обвинение... 
объективно нуждается в переосмыслении в 
свете целого ряда вновь открывшихся обстоя-
тельств... На множестве примеров удалось 
установить, что ни один из руководителей 
партии и старых большевиков не арестовы-
вался без личного указания Сталина, который 
ревниво следил за тем, чтобы Ягода, Ежов и 
Берия не превышали своих полномочий....

Вина Берии от этого не становится мень-
ше, все равно он в крови с головы до ног. Но 
квалификация его преступных деяний должна 
быть иной — она уже не может основывать-
ся на статье 58–8 УК РСФСР (в редакции 
1926 года), ибо неправомерно говорить о 
терроре с контрреволюционным умыслом, 

если уничтожение ни в чем не повинных со-
ветских граждан производилось Берией и 
его подручными по прямому указанию главы 
государства».

По мнению Катусева, деяния Берии и 
других осужденных по этому делу подле-
жали квалификации по статье 193–17 п.«б» 
УК РСФСР (в редакции, действовавшей на 
момент вынесения приговора) — «Злоупо-
требление властью либо превышение власти 
лицом начальствующего состава РККА при 
наличии особо отягчающих обстоятельств». 
За такое преступление, согласно тогдашнему 
УК, также полагался расстрел.

Темы сексуальных преступлений Берии 
Катусев совершенно не касается. Но вряд ли 
потому, что считает обвинение в этом части 
безупречным. Вероятно, просто посчитал не-
солидным для себя копаться в «клубничке», 
не сыгравшей существенной роли в судьбе 
страны и мало повлиявшей на судьбу само-
го Берии.

Если бы дело ограничивалось только 
этими деяниями, то Лаврентия Павловича 
наказали бы сурово, но в живых бы оставили. 
Согласно фигурирующей в приговоре части 
2-й Указа Президиума Верховного Совета 
СССР «Об усилении уголовной ответствен-
ности за изнасилование», изнасилование 
несовершеннолетней каралось заключением 
в исправительно-трудовом лагере на срок от 
пятнадцати до двадцати лет.

«Судебным следствием установлены так-
же факты иных преступных деяний Берии, 
свидетельствующих о его глубоком мораль-
ном падении, — утверждалось в приговоре. 
— Будучи морально разложившимся челове-
ком, Берия сожительствовал с многочислен-
ными женщинами, в том числе связанными с 

сотрудниками иностранных разведок... Судом 
установлено, что Берия совершал изнасило-
вания женщин».

Но сожительство «с многочисленными 
женщинами» даже по законам того сурового 
времени преступлением не считалось. Что же 
до насильственных действий сексуального ха-
рактера, то в приговоре приведен лишь один 
конкретный эпизод: «7 мая 1949 года Берия, 
заманив обманным путем в свой особняк 
16-летнюю школьницу Дроздову В.С., изна-
силовал ее...» 

Если судом точно установлены факты 
насилия — во множественном числе, — то 
почему не приведены все доказанные слу-
чаи, почему не оглашен полный список по-
терпевших? То есть по меньшей мере можно 
говорить о том, что судьи недостаточно до-
бросовестно и квалифицированно подошли 
к своей миссии.

Впрочем, с гражданкой Дроздовой В.С., 
мягко говоря, тоже далеко не все ясно. Факт 
изнасилования подтверждается лишь пока-
заниями потерпевшей, сделанными спустя 
четыре года после события преступления. 
О совершенном по отношению к ней насилии 
Дроздова впервые сообщила правоохрани-
тельным органам 11 июля 1953 года — через 
две недели после ареста Берии и на следую-
щий день после того, как об этом оповестили 
страну и мир.

«Старик» и Ляля

С этого, собственно, Валентина, она же 
Ляля Дроздова и начинает свое заявление 
на имя генерального прокурора: «Прочитав 
«Правду» от 10 июля 1953 г. о разоблачении 
врага народа Берии, я хочу просить вас учесть 
еще одно очередное злодеяние, которое он 
совершил 4 года тому назад надо мной». В 
изложении Ляли дело было так. 

Она пошла в магазин за хлебом, рядом 
остановилась машина, из которой вышел 
«старик в пенсне» — «старику», для справки, 
на момент описываемых событий было 50 
лет — и стал ее рассматривать. На следующий 
день «полковник, оказавшийся впоследствии 
Саркисовым» (начальник личной охраны Бе-
рия), завлек девушку «обманным путем» в дом, 
в котором жил «старик в пенсне, т.е. Берия». 
«Старик» был сперва вежлив и любезен, на-
кормил девушку обедом.

И она «поверила, что это добрый чело-
век». Но в этом убеждении пребывала недолго: 
«Потом Берия схватил меня, отнес в свою 
спальню и изнасиловал. Трудно описать со-
стояние мое после случившегося...»

Если все так и было, то оправдания Берии, 
конечно же, нет. И то, что девушка молчала как 
рыба до того дня, как прочитала в «Правде» 
о «разоблачении врага народа Берии», тоже 
выглядит вполне правдоподобно: и граждане 
значительно более взрослые и высокопо-
ставленные, чем Ляля, побаивались товарища 
Берию в период зенита его государственной 
карьеры.

Тем не менее признать Берию виновным 
в изнасиловании Дроздовой при столь скром-
ном наборе доказательств можно было лишь 
при очень крутом и явном обвинительном 
уклоне. 

«В моей следственной практике таких вре-
менных «окон» между совершением изнасило-
вания и заявлением потерпевшей никогда не 
было, — отмечал в своей книге, посвященной 
анализу материалов дела Берии, полковник 
юстиции Андрей Сухомлинов, проработавший 
долгие годы в органах прокуратуры. — Бывало, 
обратится потерпевшая через три-четыре дня 
после случившегося, и то возникают вопросы... 
Как быть с экспертизами, осмотром места про-
исшествия, наличием телесных повреждений, 
гинекологией, биологией, изъятием одежды, 
белья, другими доказательствами? Как орга-
низовать работу со свидетелями?.. Возьму 
на себя смелость заявить, что следственная 
практика по этой категории дел интервалов 
в четыре года не знала».

Кроме того, даже известные нам мате-
риалы дела позволяют утверждать, что отно-
шения Ляли со «стариком в пенсне» были не 

такими однозначными и кратковременными, 
как они предстают в решении суда. На допро-
сах во время предварительного следствия 
Валентина Дроздова признала, что связь 
с Берией на этом не закончилась, что она 
продолжала встречаться с «врагом народа» 
и после того рокового дня. Но, само собой, 
тоже не добровольно: «Под угрозой оружия 
Саркисов заставлял меня приходить к Берии, 
с которым мне и пришлось жить».

Дальше — больше. В 1950 году Дроздова, 
согласно ее показаниям, забеременела от 
Берии. Тот, мол, потребовал сделать аборт, но 
Ляла категорическим отказалась прерывать 
беременность. И родила. После чего Берия 
якобы потребовал, чтобы Ляля отдала ребенка 
«куда-то в деревню на воспитание». Но и здесь 
у него ничего не вышло.

Тут, конечно, нельзя не видеть определен-
ные противоречия с предыдущими сериями 
горестного повествования. В этой части от-
ношения Ляли и Берии менее всего похожи на 
отношения между всесильным насильником 
и беззащитной, безвольной сексуальной ра-
быней. Это скорее «нормальные» отношения 
в рамках адюльтера. Иные прелюбодеи еще 
менее церемонны со своими пассиями, чем 
«чудовище» Берия: вынуждают-таки любовниц 
сделать аборт.

То ли «чудовище» за время сожитель-
ства несколько смягчилось, очеловечилось, 
требовало от Ляли невозможного уже не так 
настоятельно, как прежде, без угрозы при-
менения оружия. То ли характер Ляли за это 
время необычайно закалился. А вероятнее 
всего то, что ее рассказ о встрече со страш-
ным «стариком в пенсне» и последующей 
совместной жизни с ним под дулом пистолета 
несколько, скажем так, приукрашен. 

Как, кстати, и рассказ о несостоявшемся 
аборте: что-то подсказывает, что если бы 
Берия действительно не хотел ребенка, то 
нашел бы способ убедить Лялю избавиться 
от него.

Сам Берия свою связь с Дроздовой в 
ходе следствия и суда признавал и себя за 
это осуждал: «Мне не нужно было с ней встре-
чаться». Но никакого насилия, утверждал он, 
не было: «С Дроздовой у меня были самые 
лучшие отношения... Настолько хорошие от-
ношения, что я думал на ней жениться... Я 
оказывал ей систематическую материальную 
помощь».

Эту версию подтверждают мемуары сына 
Берии, Серго Лаврентьевича: «Отношения с 
отцом оставались у нас на редкость довери-
тельные. Как-то зовет к себе. «Надо, — сказал, 
— с тобой поговорить. Я хочу, чтобы ты знал: у 
меня есть дочь. Маленький человечек, который 
мне не безразличен. Хочу, чтобы ты об этом 
знал. В жизни, — сказал, — всякое может слу-
читься, и ты всегда помни, что у тебя теперь 
есть сестра. Давай только не будем говорить 
об этом маме»... Мама умерла, так и не узнав 
о той женщине».

Серго Берия, правда, не раскрывает име-
ни любовницы отца, но целый ряд косвен-
ных признаков указывает на то, что это была 
именно Валентина Дроздова. Не называет он 
и имени своей сводной сестры. Но сообщает 
такой любопытный факт: «Одно время она 
была замужем за сыном члена Политбюро 
Виктора Гришина».

И открытые источники эту информацию 
как минимум не опровергают. Согласно, к 
примеру, «Википедии», сын Виктора Гришина 
Александр «был женат на Этери Лаврентьевне 
Гегечкори — дочери Л.П.Берии». Гегечкори 
— девичья фамилия жены Лаврентия Берии 
Нино, к которой она вернулась после ареста и 
расстрела мужа. Ее же носил в период опалы 
и Серго Лаврентьевич.

Правда, большинство других источников 
называют дочь Лаврентия Берии и Валентины 
Дроздовой Мартой, а некоторые приводят 
оба имени сразу — Марта и Этери. Мартой, 
кстати, звали мать Лаврентия Берии, поэто-
му существует небеспочвенная версия, что 
внучка была названа в честь бабушки. Откуда 
же Этери? 

Можно предположить, что сначала де-
вочка была Мартой и только Мартой Берия, 
то есть почти полной «паспортной» копией 
бабушки. На момент казни сына старушка, 
между прочим, была еще жива: скончалась два 
года спустя, в 1955-м. И когда изменившиеся 
обстоятельства потребовали «маскировки», то 
вместе с фамилией для верности сменили и 
имя. Но новое не заменило прежнее, а стало 
вторым: для «своих» Марта по-прежнему оста-
валась Мартой. Впрочем, это только версия.

О том, как сложилась судьба Марты-
Этери, известно очень мало: публичности 
эта женщина явно избегала. Информация на 
этот счет отрывочная и, как правило, ничем 
не подкрепленная. 

Одно из немногих бесспорных свиде-
тельств — воспоминания Никиты Хрущева-
младшего, внука советского лидера, кото-
рыми он поделился с прессой 20 лет назад (в 

2007 году Никита Сергеевич ушел из жизни): 
«Близкие устроили в Институт системных ис-
следований. Там меня на машинах, прообразах 
будущих компьютеров, учила работать дочь 
Берии Марта Лаврентьевна».

Не отрекаются любя

Это была, понятно, не единственная су-
пружеская измена Лаврентия Павловича: были 
в его жизни и другие романы и интрижки. Это 
признавал и сам Берия, если верить протоко-
лам допросов и процесса: «Самое мое тяжкое 
преступление — это связи с женщинами... 
Полностью признаю свое морально-бытовое 
разложение».

Это признавал и его сын: «Скажу совер-
шенно откровенно: монахом отец не был. Это 
был нормальный человек, которого не обошли 
в жизни ни большая любовь, ни вполне по-
нятные, думаю, едва ли не каждому мужчине 
увлечения». Однако Серго Лаврентьевич кате-
горически отрицал, что вылепленный властями 
и молвой образ «синей бороды», сексуального 
маньяка соответствовал действительности: 
«Вся жизнь отца проходила на глазах семьи. 
Срывы, наверное, были, у каждого человека 
есть какие-то слабости, но такие похождения 
— вздор».

Но, пожалуй, главным «проверочным сло-
вом» здесь является слово матери Серго, 
Нины Теймуразовны. Если то, что сообщают 
о ее муже материалы дела, правда, то ее ведь 
тоже можно считать потерпевшей, жертвой. 
Если не в юридическом, то по крайней мере 
в моральном отношении. Нина Теймуразовна 
тоже могла накатать заявление в прокуратуру: 
поведать, с каким монстром-развратником 
жила, как мучилась, страдала, как рада, что 
наконец-то освободилась от сексуально оза-
боченного тирана.

Тем самым она не только бы отомстила 
мужу за неверность и поруганную честь семьи, 
но и обезопасила себя: в те годы случалось, 
что и от примерных семьянинов отрекались 
жены и дети. Это был вполне социально при-
емлемый способ самосохранения, игра на 
опережение, не сыграв в которую, близкие 
репрессированных гарантированно получали 
клеймо «члена семьи врага народа». К ко-
торому часто прилагался тюремный срок, а 
нередко и казнь.

В эту игру, судя по всему, сыграла и Ва-
лентина Дроздова. То ли сама догадалась, то 
ли, как считают некоторые, была надоумлена 
матерью. Не исключено также, что правильную 
линию поведения — стать жертвой, чтобы не 
стать соучастницей, — 20-летней Ляле под-
сказали товарищи из «компетентных органов». 
Сделали, так сказать, предложение, от кото-
рого она не смогла отказаться. Да, похоже, не 
особенно и артачилась. 

Но Нина Берия, узнав об аресте мужа, 
пишет совершенно другие послания. «Я 
Лавр[ентия] Павловича знаю очень хорошо 
и в горе, и радости, знаю его человеческие 
слабости и, следовательно, то уязвимое место, 
откуда враг и клеветник мог к нему подойти... 
может быть, я сумею пролить свет на какие-
либо события, компрометирующие его, — об-
ращается Нина Теймуразовна к руководителям 
страны — Маленкову, Хрущеву, Ворошилову, 
Молотову, Кагановичу — в письме, датиро-
ванном 29 июня 1953 года. — Я прошу вас, 
вызовите меня к себе...

Если Лаврентий Павлович в чем-либо не-
поправимо ошибся и нанес ущерб Советскому 
государству и, следовательно, незачем меня 
и вызвать, прошу вас — разрешить мне раз-
делить его судьбу, какова бы она ни была. Я 
ему преданная, верю ему, как коммунисту, 
несмотря на всякие мелкие шероховатости 
в нашей супружеской жизни — я люблю его. 
Я никогда не поверю в его сознательное зло-
намерение в отношении партии, не поверю 
его измене ленинско-сталинским идеям и 
принципам. Следовательно, я не заслуживаю 
никакой пощады! Я только прошу пощадить 
моего сына Сергея...»

Впечатляет, не правда ли? Самоотвер-
женность Нины Теймуразовны заставляет 
вспомнить о подвиге жен декабристов. А по 
большому счету даже превосходит его. В кон-
це концов «декабристки» не требовали для 
себя той же участи, что была уготована их 
мужьям, не просились на эшафот и каторж-
ные работы.

И это, подчеркнем, была отнюдь не ри-
совка: такие вещами в те годы не шутили и 
не бравировали. Нина Берия прекрасно по-
нимала все риски занятой ею позиции, все, 
чем грозила ей открытая поддержка мужа, 
объявленного «врагом народа».

Даром для нее, кстати, это действительно 
не прошло. На эшафот жену «врага народа 
Берии», правда, не отправили, но за решет-
ку очень скоро посадили. В заключении она 
провела почти полтора года, а затем около 10 
лет находилась — вместе с сыном — в адми-
нистративной ссылке.

Не лишним также будет отметить, что 
ни время, ни превратности судьбы, ни, ска-
жем так, сложившееся общественное мнение 
не изменили ее отношения к мужу. В конце 
жизни — скончалась она в 1991 году — Нина 
Теймуразовна защищала своего Лаврентия 
от нападок и дурной молвы столь же истово 
и яростно, как и тогда, в 1953-м.

Любовь и преданность жены, разумеется, 
ни в коей мере не обеляют, не реабилитиру-
ют Лаврентия Павловича. В сущности, даже 
тему «морально-бытового разложения» не 
закрывают. 

Но кое о чем все-таки, согласитесь, это 
говорит. Минимум миниморум — о том, что 
дело Берии и личность Берии намного слож-
нее, чем это может показаться, если ограни-
чить изучение этого дела и этой исторической 
личности чтением приговора.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

История со спектаклем «Галя. 
Волшебная история», сделанном в 
«Современнике» к 90-летию Галины 
Волчек, получила неожиданное про-
должение. Вернее, развязку: спек-
такль распоряжением директора 
театра Юрия Кравца закрыли, сы-
грав его всего два раза. Театральная 
общественность, зрители, любившие 
главную современницу, аплодируют. 
И если бы эти аплодисменты были 
слышны, они в разы перекрыли бы 

те жидкие, которые прозвучали по 
окончании первого показа. Все при-
знают, что во многом на решение 
дирекции повлияла и статья в «МК» 
(в номере от 20.12 можно прочитать 
подробный разбор). 

По нашей информации, мотива-
цией для снятия спектакля с афиши, 
который по всем расчетам хотели из 
юбилейного сделать репертуарным, 
стали очень плохие продажи — не бо-
лее 200 билетов на спектакль при 650 

поступающих в продажу. А деньги на 
его выпуск потрачены, и их надо воз-
вращать, а тут — здрасьте вам, пожа-
луйста, — премьерная постановка, не 
успев начать свою сценическую жизнь, 
снимается с пробега. Экономический 
урон неизбежен. 

Но уж лучше экономический, чем ре-
путационный. Следует признать, что «Со-
временник» после ухода из жизни Волчек 
четвертый год и без того находится не в 
лучшей форме (это еще мягко сказано), и 
сказка про Галину Волчек нанесла бы по 
репутации театра окончательный удар. 

«Это дно», — говорили зрители, выходя 
с первого показа. «Это тихий ужас. Мне 
стыдно за театр и его «молодую труппу», 
которую так любила Г.Б.», — писали мне 
потом в соцсетях зрители и артисты как 
«Современника», так и других театров. 

И дело не только в том, что такая 
оценка — поколенческая история: мол, 
зрителям в возрасте не понять молодых 
автора текста и режиссера, не оценить 
молодой формат. Но, во-первых, к кри-
тике присоединилось много молодых. 
А во-вторых, правда заключается в том, 
что это не молодой и свежий формат, а 

нафталинное мышление, схематичное 
восприятие жизни, отсутствие элемен-
тарных знаний истории, которую в «Со-
временнике» знает каждый — только руку 
протяни. И самое скверное здесь то, что 
сочинителям спектакля не по 20 лет, а 
кое-кому из них уже за 40, и начинали-
то они работать именно при Волчек, но 
это не помешало им сплести лживый и 
совершенно безвкусный миф о «Совре-
меннике», его главных людях и стране. 
Однако не удивлюсь, если после снятия 
спектакля они начнут по соцсетям рас-
пространять другой миф: что они жертвы 
политической цензуры. Этим приемом 
давно у нас принято прикрывать художе-
ственную несостоятельность. 

Марина РАЙКИНА.

СКАНДАЛ

  стр.

В «СОВРЕМЕННИКЕ» СНЯЛИ ПРОВАЛЬНЫЙ СПЕКТАКЛЬ ПРО ВОЛЧЕК
В этом помогла и статья в «МК»

Любовь и смерть Лаврентия Берии
ЭТО СВЯЗИ С ЖЕНЩИНАМИ»

«САМОЕ МОЕ ТЯЖКОЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ —

70 лет назад, 23 декабря 1953 года, Специальное судебное 
присутствие Верховного суда СССР приговорило Лаврентия 
Берию и шестерых его бывших подчиненных к высшей 

мере наказания — расстрелу с конфискацией личного имущества. И 
в отношении лидера «группы заговорщиков» приговор до сих пор не 
пересмотрен, не изменен. Хотя прошедшие семь десятилетий прояснили 
дело Берии достаточно для того, чтобы утверждать, что шито оно теми 
же самыми белыми нитками, что и дела, которые стряпали сами 
подсудимые.

Лаврентий Берия 
с женой Ниной, 
сыном Серго 
и невесткой Марфой, 
конец 1940-х годов.

сотрудниками иностранных разведок... Судом такими однозначн

Особняк, в котором с 1938-го по 1953 год жила 
семья Лаврентия Берии (в настоящее время — 
посольство Туниса в Москве).

Новое Донское кладбище, могила 
невостребованных прахов №3, 
где, вероятнее всего, покоится 
прах Лаврентия Берии.
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Пешеходную улицу Истикляль 
в Стамбуле туристы из Москвы 
нередко называют «стамбуль-
ским Арбатом»: впрочем, такое 

именование часто выпадает на долю всех пе-
шеходных променадов, когда на них смотрят 
через московскую призму. Однако подходя-
щий к концу 2023 год перевернул всё с ног на 
голову, и сегодня уже Арбат — московский 
Истикляль, а не наоборот. По крайней мере, 
именно такое впечатление создается, если 
пройти по все еще главной пешеходной улице 
столицы в канун нового, 2024-го. 

Про Арбат как будто всем всё понятно: 
это самое банальное, что можно придумать 
посмотреть в Москве, не считая Красной 
площади. Течет, как река, — странное на-
звание! — и далее по тексту. Наполнение 
Арбата всегда было немного странным, если 
смотреть на него не как на средоточие мо-
сковской души и родину воспетого Окуджавой 
«арбатства, растворенного в крови», а с точки 
зрения бизнеса. На Арбате вовсе не обосно-
вались лучшие бутики города (их лучше 
поискать на Петровке, Неглинной, в 
Столешниковом или, на худой конец, 
на Тверской улице). 

Даже в те времена, когда Москва 
была наполнена интуристами, здесь 
было маловато ресторанов с матреш-
ками, самоварами и баранками. Ну, во 
всяком случае, не больше, чем где-то 
еще. Арбат существовал как будто в своем 
микромирке, наполненном сувенирными 
лавками, ирландскими пабами (для тех, 
кто знает!), множеством неофициальных 
мест встреч вроде стены Цоя и памятни-
ков Пушкину или Окуджаве и, как альфа и 
омега исторической Москвы, с кинотеатром 
«Художественный» в перспективе.

Есть поесть

Сегодня микромирок Арбата — с вы-
раженным турецким акцентом, который 
невозможно не заметить. И начать нужно 
опять-таки с еды: такие нынче времена, что 
именно «фуд-составляющая» оказывается 
главной достопримечательностью любого 
туристического места. Итак, не важно, на-
чинаешь ли ты свой путь от станции метро 
«Смоленская» или «Арбатская», смотришь ли 
направо или налево, все равно — минимум 
через 100 метров наткнешься взглядом на 
рекламу ресторана, обещающего донер-
кебаб, лепешки гёзлеме, пиде, адана-кебаб, 
пахлаву и многое другое. Ах да, и кофе по-
турецки, конечно! 

Вообще москвичей, привыкших думать 
о Турции как об одном большом отеле «все 
включено», на Арбате ждет как минимум га-
строномическое откровение. Не исключено, 
что многие турецкие блюда предстоит впер-
вые попробовать именно здесь.

По названиям заведений легко мож-
но изучать турецкую географию — здесь и 
«Босфор», и «Таксим» (площадь в Стамбуле, 
если что), и «Мармарис», и «Кемер»... При-
чем названия не для красоты: меню повсюду 
аутентичнее некуда! Погружение в турецкую 
кухню предлагают начать с традиционного 

турецкого завтрака 
с чаем в стаканчиках-тюльпанах 

или томатной яичницы менемен, ну а потом 
можно переключиться на что-то посерьезнее. 
Салат из запеченных баклажанов, чечевичный 
суп, пиде, которую иногда ласково называют 
турецкой пиццей… Ну и разнообразные кефте 
и кебабы, как без них. 

Впрочем, у многих Турция ассоциируется 
скорее с десертами, а не с сытными обедами. 
Магазины с турецкими сладостями, конечно, 
тоже есть, и в некоторых из них продавец 
страстно заверяет тебя, что еще вчера вот 
этот самый рахат-лукум лежал на прилав-
ках стамбульских кондитерских. Можно и 
поверить. Если учесть, что Турция — одна 
из немногих стран, с которыми у России се-
годня есть прямое авиасообщение, так что 
ежедневные полеты за лукумом не выглядят 
фантастикой. Да и цены деликатно на это на-
мекают: не менее 2500 рублей за кило, так что 
скромная коробочка формата «поесть дома» 
обойдется минимум в тысячу. 

Впрочем, яркие интернациональные 
мармеладки составляют турецкому лукуму 
неплохую конкуренцию: таких магазинов тоже 
кругом полно. 

Отдельно интересно, взамен чего все 
это ориентальное великолепие появилось. 
Вот, например, была на Арбате знаменитая 

«Прага» — ресторан высокого класса, уже 
много лет фактически выключенный из 
городской ткани. Сейчас там продолжа-
ется практически вечная реставрация под 
очередного нового владельца… Но была 
до конца 2010-х кулинария за маленькой 
дверцей, что выходила не на площадь, 
а на сам Арбат. Была — и нет: лаконич-
ное объявление, что «нет и не будет» (в 
том числе знаменитого изобретенного 
здесь «Птичьего молока»), висит уже не 
первый год. Нового арендатора, кстати, 
нет как нет…

Или вот один из турецких рестора-
нов располагается там, где когда-то было 

«Хард-рок кафе» с тусовкой роскошных бай-
керов у подъезда. Помнится, всегда там было 
не пройти просто так — того и гляди заденешь 
какой-нибудь многотысячедолларовый ме-
ханизм для дальних путешествий с креслом 
и магнитолой… Где хард-рок? Ну, в общем, 
там же, откуда пришел. Но, пожалуй, кебаб 
байкеры тоже способны распробовать. 

В отношении других заведений — че-
харда и успешное импортозамещение: ита-
льянский ресторанчик с когда-то лучшей в 
Москве (а потом «подпортившейся») пиц-
цей переименовался, но сохранил место. 
А кондитерская с фирменными коричными 
булочками не переименовалась, зато сменила 
резиденцию. И заодно «уплотнилась»: сейчас 
настало время экономить на площадях. Так 
что место свое кондитерская делит с другим 
заведением — кстати говоря, восточным. 

Есть еще одно, чем отличался когда-то 
Арбат от всех остальных улиц Москвы. Звук: в 
начале улицы, у «Праги», где стояли художни-
ки, было тихо. Но уже чуть дальше прохожего 
буквально атаковали сначала зазывалы, а в 
середине улицы — музыканты. Те самые, с 
гитарами, флейтами и шапкой по кругу. 

Сейчас многое изменилось. Художни-
ков стало намного меньше (в будни зимой 
и вовсе, бывает, ни одного). «Нет клиентов, 
— лаконично отмечает пожилая художница, 

одиноко дежурящая на ветру. — В выходные 
повеселее, а сейчас вообще никого. Детей 
сейчас на Арбат редко водят, расчет только 
на парочки, но тем сидеть полчаса на ветру 
не хочется». 

Зимой, заметим, вечная потребность 
подарить близкому человеку его портрет 
реализуется другим способом. Видели ре-
кламу в Сети — загрузи фото любимой и 
получи портрет? Ну вот это и есть наследники 
«арбатского арта».

Зазывалы... Эта «музыка» будет вечной. 
С ростовыми куклами и без, с непременными 
листовками (взять из жалости — но привя-
жется же!). Стоило порадоваться, что исчез 
куда-то промоутер эротического музея, — ан 
нет, вот и он, голубчик, только не на при-
вычном месте у Большого Афанасьевского, 
а подальше...

Ну а стена Цоя такая же, как была. И даже 
лозунг про перемены — на месте. И музыкан-
ты (хотя и реже, чем летом) случаются. Только 
— и вот тут, увы, порча нравов — в основном 
со звукоусилением. Иначе уже не круто, иначе 
толком не слышно тем, кто привык рассекать 
на самокате с колонкой на руле.

Дурная арбатская энергия не пропала: 
ура или увы. Свидетельница — золоченая 
Турандот у театра, которую за год дважды 
«обламывали» горе-скалолазы. Теперь она 
отремонтирована и сияет: надолго ли?

От продмага до бутика

Чего на Арбате не было очень давно 
— так это обычных продуктовых: вот при-
мерно как сделали улицу пешеходной, так и 
продмагов не стало. А теперь есть — сразу 
три-четыре, от двух брендов. И что самое 
шокирующее: магазины-то не гламурные, 
почти «народные» по позиционированию и 
ценовой категории. 

А мы-то еще недавно переживали, что 
в центре негде хлебушка купить: есть, еще 
как есть — теперь, после ковида и прочих 
неурядиц. Вопрос только, сохранились ли те 
бабушки (точнее, пожилые арбатские дамы), 
которым нужен был тот хлебушек?

— У нас вообще-то народа валом, в обе-
денный перерыв все офисы идут сюда за 
едой, туристы тоже постоянно идут, — пояс-
няет кассирша в одном из магазинов. Ах, ну 
да: один из акцентов нынешних продуктовых 
супермаркетов в туристических и офисных 
районах — это как раз кулинария. У одних 
сетей игра в кафе получается просто отлично, 
у других хуже, но в любом случае это вос-
требовано: поесть по ценам супермаркета. 
Даже не 500 рублей за порцию, как в фаст-
фуде, а примерно так 300. Когда ты турист 
из регионов, путешествующий семьей, или 
офисный сотрудник, которому нужно где-то 
есть каждый день, вопрос цены и правда 
имеет значение.

На Арбат проник и еще один формат тор-
говли, процветающий в остальной Москве 
уже несколько лет: так называемые «гастро-
номы» (не путать с советским Смоленским 
гастрономом, который сейчас супермаркет 
премиум-класса). Изобретение это простое: 
берется помещение средней (недостаточной 

для большого супермаркета, но излишней 
для малого магазина) площади на первом 
этаже жилого дома и сдается «поприлавочно». 
Получается мясной отдел, рыбный, булочно-
кондитерский, молочный и так далее. 

Так вот, на Арбате таких «гастрономов» 
теперь как минимум три. И вот сюда, по сло-
вам продавцов, ходят именно что закупаться 
продуктами: как местные (любую местную 
жительницу постарше спроси — назубок от-
ветит, где молоко лучше, а где дешевле), 
так и те, что работают. Опять же советская 
практика: в обеденный перерыв вырваться 
за продуктами, вечером отнести «трофеи» 
домой. Только дело не в дефиците — время 
так экономится.

Вообще «демократизация» вывесок на 
главных торговых улицах Москвы — харак-
терная примета, по которой будущие ис-
следователи отличат 2010-е от 2020-х. Какой 
еще продмаг на Арбате или Тверской хотя бы 
пять-шесть лет назад, не говоря — десять? 
Да глупость какая-то, право: тут от флаг-
манских бутиков с дорогими «тряпками» не 
протолкнуться, а вы — продмаг. Ну а теперь 
ничего, уживаются одни с другими. 

Причем бутиков-то не стало заметно 
меньше. Вот названия сменились — это да: 
шрифт пока что остается латинским, зато 
фамилии дизайнеров все чаще русские. Но 
модные лавки, как мы уже сказали ниже, — это 
все-таки столешниковская, а не арбатская 
история. А на Арбат всегда шли не за «тряп-
ками», а за «штучками». 

Старье берем, 
на полку ставим

И вот здесь в наши дни на Арбате стали 
заметными новые игроки бизнеса — мага-
зины, предлагающие товары народных про-
мыслов из разных регионов России. Здесь 
тебе и янтарь из Калининграда, и серебро 
из Кисловодска, и какая-нибудь малоиз-
вестная семикаракорская керамика с Дона. 
Правильно — если представить Москву как 
витрину всей страны, логично дать гостям 
возможность купить всё и сразу.

Москвичам тоже есть на что посмотреть 
и чем закупиться от скуки: помимо уже упо-
мянутых промыслов здесь сразу два салона 
самой распространенной марки отечествен-
ной парфюмерии. Вроде бы ничего сверх-
ъестественного — для туристов, впрочем, 
хорошо: ведь зайдешь и на какую-то смешную 
по парфюмерным понятиям сумму можешь 
накупить целый мешок забавных флакончи-
ков, мыла (или мылов?), шампуней… Поди 
плохо! 

(Как ни пытался удержаться автор этих 
строк — и он не вышел без покупки: оказы-
вается, в 2018 году к чемпионату мира по 
футболу выпустили специальный одеколон. 
Аромат, конечно, не слишком запоминающий-
ся, но как не купить сувенир с блистательного, 
кипящего мундиаля, который надолго запом-
нится москвичам как высшая точка расцвета 
нашей городской среды?)

А еще на Арбате от века были антикварные 
магазины. Но опять-таки было дело — почти 

увяли, мало 
посещались 
и, казалось, 
будут заменены 
онлайн-площадками. 
А сейчас смотришь — вместо прежних двух-
трех их теперь не меньше десятка! И каждый 
— со скупкой. 

— Работаю с бронзой, украшениями, 
фарфором, мебелью, произведениями ис-
кусства, столовыми приборами и фалери-
стикой, — рассказывает Роман, продавец 
(или хозяин?) одной из лавок древностей. — К 
Новому году всегда выставляю ватных Дедов 
Морозов, антикварные игрушки — пользуются 
большим спросом.

Такой подход почти во всех антиквар-
ных магазинчиках Арбата — и это, конеч-
но, немного жалко: ведь весь смысл лавки 
древностей в том, что там прорва сокровищ, 
которые можно часами перебирать, даже 
ничего особенно не купить. И среди этой 
прорвы большинство — дешевые штучки: от 
оловянных ложек до граммофонных пласти-
нок. Но… С пластинками возиться невыгодно, 
мелочевкой торговать — тоже. Имеем в итоге 
отменно красивые, холеные прилавки с веща-
ми коллекционного и даже музейного уровня. 
«Вот телевизор, смотрите». Ну, да и понятно: 
возиться с «несерьезными» покупателями 
антикварам теперь неинтересно. 

Впрочем, место, чтобы «покопаться», на 
Арбате все-таки осталось. И не одно. Есть, 
во-первых, традиционные ряды букинистов 
— вот там, на открытом воздухе, копайся 
сколько влезет. Как в Париже (ну почти). Огра-
ничивает в этом только ветер: на Арбате он 
всегда пронизывающий до костей, так что 
хорошая ветрозащита будет не лишней. 

А во-вторых, сюда пришел магазин 
формата «своя полка»: там кто угодно мо-
жет арендовать полку и продавать на ней 
свои вещи. Тут и хенд-мейд, он же поделки, 
и винтаж, и мыло ручной работы, и много 
чего еще. Вот здесь в отличие от антикваров-
профессионалов все время толпится народ: 
потому что дешево и интересно. 

Старинных же магазинов на Арбате нынче 
почти не найдешь: где легендарный зоомага-
зин, про который еще Агния Барто писала? А 
где ювелирный, что напротив Вахтанговского 
театра? О, кстати, он-то на месте, правда, 
уплотнен вдвое. Но и то хорошо, что жив…

Когда-то, продумывая концепцию пе-
шеходного Арбата, архитектор Зоя Харито-
нова подбирала магазины, которые должны 
были быть на улице — их набор считался 
одной из важных составляющих облика ули-
цы. Рыночные времена эту жесткую концеп-
цию, конечно, обрушили, но сделали Арбат 
саморегулирующимся и, кажется, хорошо 
отражающим эпоху. От пестроты девяно-
стых к гламуру нулевых и начала десятых, от 
неопределенности последних лет — к новому 
блеску времен нынешних. 

А что нынешний колорит Арбата полу-
чился слегка турецким — так на то и пово-
рот на Восток. Кстати, в Париже, не говоря о 
Берлине, восточных ресторанов совершенно 
не меньше. 

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.
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Одна из московских фирм пред-
лагает шоу пузырей и Деда 
Мороза-фокусника, но подходят 
их услуги, судя по ценам, для 

«богатеньких Риччи» (или детских органи-
заций). Часовая программа стоимостью 34 
900 руб. представляет собой «спектакль с 
двумя эльфами и Дедом Морозом, во время 
которого герои ищут символ года — дракон-
чика. Далее шоу фокусов. Потом фотосессия 
с драконом. Зажигаем с Дедом Морозом 
посох/елочку. Поем песню, раздаем подар-
ки». Есть варианты и подешевле: программа 
для детского утренника и взрослого кор-
поратива (программы разные) обойдется в 
сумму от 6000 до 19 000 руб. в зависимости 
от хронометража. 

Другая московская фирма предлагает 
вызвать к себе волшебную пару за 5000 руб. 
(30 минут). Тут же Дед Мороз и Снегурочка 
раскрывают свои профессиональные секреты 
(в надежде, что информацию увидят только 
родители-заказчики): «Рассказываем, как пере-
дать нам подарки. Дед Мороз и Снегурочка 
приедут к вам в оговоренное время и позвонят 
вам! Вы спуститесь к ним и передадите подарки 
для деток! Актеры (в подъезде) переоденут 
сменную чистую костюмную обувь и подгото-
вятся к программе! Спустя 10 минут Снегурочка 

постучится к вам, и с этого момента начнется 
сказочная программа!».

Нашли мы и бюджетные варианты в Мо-
скве, но оказалось, что цена в 1500 руб. за 15 
минут «развлекалова» с дедушкой и его внучкой 
действовала до 22 декабря. А дальше с каждый 
днем стоимость растет. Работают артисты и в 
новогоднюю ночь (23.00–01.00 — 4400 руб.). 
Есть «VIP-программа», которая до 28 декабря 
стоит 10 000 руб., дальше — выше, а пик стои-
мости приходится на новогоднюю ночь: 26 000 
руб. Заказать Деда Мороза можно даже летом, 
также практикуются видеопоздравления и по-
здравления по Skype.

Олеся, артистка московского музыкального 
театра, подрабатывает Снегуркой в свободное 
от основной сцены время уже шесть лет. В этом 
году программа на полчаса у них с дедушкой 
стоит, как и в среднем по Москве, 5000 руб., 
но ближе к Новому году — дороже. Цены чуть 
выше, чем в прошлом году. 

— По ощущению, количество заказов на 
корпоративы точно увеличилось по сравнению 
с предыдущими годами, — рассказала «МК» 
Олеся. — Я мониторю ситуацию, и в этом году 
спрос на Дедов Морозов, Снегурок, ведущих 
и диджеев вырос. Видимо, у компаний деньги 
появились.

Количество заказов вообще вещь непред-
сказуемая. Например, мы работали 31 декабря, 
вышли от одних заказчиков, как нам звонок: 
«Можете к нам прийти?» Но у нас уже все было 
расписано. Мы сказали, что сможем прийти те-
перь только 1 января вечером, и они нас ждали 
всю ночь и день. 

— Работать в квартире не легче, чем на 
больших площадках или на корпоративах, — 
продолжает Снегурочка Олеся. — Одна моя 
подруга считает, что это очень просто: пришел, 
рассказал стишок, расспросил ребенка… Но 
это только видимость. Во-первых, ты должен 
почувствовать ребенка, понять, с кем нужно 
поласковей, с кем, наоборот, построже. Дети 
разные, бывают лапочки, а бывают и избало-
ванные. Во-вторых, нужно почувствовать ат-
мосферу, где, в какой момент, возможно, нужно 
поменять направление сценария, потому что 
этот сценарий не подходит к данной семье. 

Однажды пришли в одну семью, там был 
маленький ребенок, и еще пришел сосед с 
мальчиком 10 лет. Работать было очень тяжело! 
Потому что старший ухмылялся и каждое наше 
слово комментировал: «все это ерунда» и т.д. 
Но когда мы провели конкурс на «волшебство» 

(«волшебная сила Деда Мороза»), он попытался 
с помощью логики понять: как мы это сделали? И 
не мог найти объяснений. А мы ему сказали, что 
мы сказочные. Открывать секретов не буду, но 
смысл, что Дедушка Мороз угадывает мысли. 

Если родители хотят бюджетный вариант, 
то зовут одного Дедушку или одну Снегурочку 
(но это крайне редко). Чаще всего, если ребенок 
маленький, сначала к нему заходит красавица 
Снегурка, чтобы подготовить его к появлению 
Дедушки с большой бородой. Часто бывает, 
что ребенок прячется. «Спрячется под диван, 
а ты его зовешь-зовешь… Даже и Снегурочку 
могут испугаться». 

Что касается отношения со стороны силь-
ного пола к зимней красавице, то, когда «внучка 
с дедом» работают в семьях, то, конечно, все 
чинно-благородно, родители относятся очень 
серьезно к процессу. А вот участие в новогод-
них взрослых корпоративах — совсем другое 
дело. 

— На корпоративах у мужчин главная за-
дача — обольстить Снегурочку. Есть такое по-
верье: «разморозишь Снегурочку — в этом году 
тебе повезет». Чтобы она тебя «полюбила всем 
сердцем» (а уж какая «любовь» — платоническая 
или плотская — имеется в виду, не знаю), — 
улыбнулась Олеся. 

● ● ●
— В этом году у нас выросло число заказов, 

— поделилась с «МК» другая Снегурочка (с 12-
летним стажем) — Мария Томилина-Уляшкина 
из Саранска. — Если в прошлом году было всего 
45, то сейчас уже 45 на 22 декабря, а заказы-
вать еще будут продолжать до самого Нового 
года. На 31 декабря у нас уже запланировано 
15 визитов (по полчаса каждый), осталось еще 
два места. 

Сейчас в моду все больше входят се-
мейные корпоративы, когда коллективы 

собираются вместе с членами семьи и при-
глашают нас.

В этом году ходим к детям с очарователь-
ным «живым» дракончиком, символом года, 
которого мы сделали себе на заказ. Я надеваю 
его на руку, и дети верят, что он живой. Даже 
спрашивают, не укусит ли? Мы предлагаем его 
задобрить, сыграть с ним в игру, забросать 
его снежками (у него рот открывается, и он их 
ловит) и т.д. Дети ему на ухо загадывают свои 
желания. 

В этом году у нас есть необычный заказ. 
Хоть наступает и год Дракона, но один мальчик 

захотел живого «гуся-обнимуся» (популярная 
игрушка. — Авт.). Он сказал папе, что мечтает 
поиграть с живым «обнимусей». И нас попро-
сили вручить ребенку живую птицу. Но мы пока 
не знаем, как это будет происходить. (Улыбает-
ся.) Либо в мешок сажать гуся, или еще как-то 
нести — не знаю. 

Самые распространенные подарки детям 
в прошлом и в этом году — коньки, игрушки, 
книжки и гаджеты. Обычно нас приглашают к 
детям до семи лет. А уже после мало кто верит 
в наше существование: Интернет открывает 
детям глаза! 

За декабрь удается хорошо подработать, 
говорит Мария. За свой визит они берут 3000 
руб., а 31 декабря — 4000 руб. В новогоднюю 
ночь стараются отработать до 22 часов, но если 
поступает просьба прийти после 22 часов, то и 
в этом случае не отказывают, но по двойному 
тарифу. Бывает, что Мария со своим Дедушкой 
участвуют в благотворительных акциях: бес-
платно работают в семьях с детьми-инвалидами 
и в детских домах. В остальное время года 
Мария занимается организацией детских 
мероприятий.

— Нас часто приглашают за праздничный 
стол выпить шампанского. Но у нас алкоголь 
под строгим запретом, мы должны от начала и 
до конца сохранять свой образ, иначе это уже 
будут не сказочные персонажи, — продолжает 
Снегурочка. — Кстати, родители почти всегда 
активно участвуют в программе, детям это очень 
нравится. Сейчас такой тренд, что родители 
просят подготовить пункты в программе и для 
них тоже, особенно когда собираются большими 
компаниями. Мы готовим для них конкурсы по-
сложнее. Взрослые тоже нам очень радуются, 
потому что вера в чудо остается со многими на 
протяжении всей их жизни.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Вспоминая величайшее событие на Земле 
— рождение Иисуса Христа, — каждый из 
нас представляет что-то свое. Сегодня я 
хочу обратить ваше внимание на несколь-
ко важных моментов.

Прежде всего, Рождество является сим-
волом жизни. Оно приносит надежду на пере-
мены и лучшую жизнь. Мы, христиане, верим, 
что благодаря рожденному Мессии мир может 
измениться. Если строить земную жизнь на 
библейских ценностях, в обществе будут про-
исходить изменения во всех сферах жизни — 
экономической, социальной, духовной.

Читая Евангелия, мы видим, что не все 
будут радоваться Рождеству. Были люди, ко-
торые возненавидели и отвергли младенца, 
как это было с Иродом. Но также были и те, кто, 
подобно волхвам, пришел к новорожденному 
Спасителю и поклонился Ему. Рождество напо-
минает нам о разных реакциях на Благую Весть 
и говорит о том, что у каждого человека есть 
это право выбора — отвергнуть или принять 
рожденного Христа.

Мы живем в непростые времена. Оже-
сточение, войны, смерть, землетрясения, 
кризисы уже давно стали нашей реальностью. 

Сам Христос предупреждал нас о трудностях 
в мире. Но именно Рождество приносит на-
дежду на разрешение мировых кризисов и 
проблем, дает нам надежду пройти через 
эти испытания и изменения с верой вместе с 
Христом. Оно приносит веру в более добрый 
и справедливый мир.

В этом году мы отмечаем праздник Рож-
дества в преддверии и начале 2024 года, 
объявленного Президентом Российской Фе-
дерации годом семьи. Интересно, что Библия 
открывает, что тема семьи важна для Бога. С 
момента сотворения и до книги Откровения 
Бог показывает человеку важность строи-
тельства семьи на правильном основании. 
Рождественская история не исключение. 
Главные герои этого события — святое се-
мейство, изображенное на многих известных 
картинах, — напоминают нам о важности 
семейных ценностей. Мы видим Иосифа, 
Марию и Младенца Христа, представляющих 

собой образ идеальной семьи. Рождество 
призывает человечество вернуться к следо-
ванию этим ценностям. Интересно, что Ио-
сиф не был биологическим отцом Христа, но 
играл важную роль в рождении Спасителя. Он 
согласился исполнить божественную миссию 
— принять и воспитать «чужого, приемного» 
ребенка. Это напоминает нам о том, что Бог 
также принимает каждого, кто обращается к 
Нему. Мы можем читать об этом в Послании 
к Ефесянам (гл. 1, стих 5): «…предопределив 
усыновить нас Себе через Иисуса Христа, по 
благоволению воли Своей». Благодаря рож-
дению Сына Божьего каждый человек стал 
дитем Небесного Отца: «Смотрите, какую 
любовь дал нам Отец, чтобы нам называть-
ся и быть детьми Божиими» (1-е послание 
Иоанна, 3:1).

Безусловно, Рождество напоминает 
нам о вечной жизни и божественном на-
значении человека. Наша вечность и наше 

божественное происхождение делают нас 
особенными и вносят надежду на более свет-
лое будущее. Хотя вмешательство змея из-
менило все, мы можем находить утешение 
в знании, что Бог пришел на свет в образе 
Младенца Христа и дал нам надежду на веч-
ную жизнь.

Рождество Христа — это время чудес, 
когда Бог воплотился в человеческом об-
личье, чтобы спасти человечество. В ту ночь 
Младенец, родившийся в хлеву в Вифлееме, 
окруженный дарами волхвов и пастухов, стал 
надеждой всего человечества. Иисус стал 
Светом, который проникает во тьму и напол-
няет человеческие сердца светом утешения 
и милости. Ведь рождение Христа свидетель-
ствует нам о бесконечной Божьей любви.

Рождество Христа не просто праздник, 
это истинное поклонение нашему Создателю 
и Спасителю. Это время для размышлений 
о глубоком значении рождения Христа, о 

его жертве и божественном плане спасения. 
Христос принес в этот мир надежду и пролил 
свою кровь ради искупления, чтобы дать нам 
вечную жизнь.

Великое событие вдохновляет нас быть 
добрее, мудрее, смиреннее. Учит проявлять 
заботу, щедрость, любовь и прощение. Оно 
напоминает нам о сильной вере и возмож-
ности изменить себя и мир вокруг нас. Вре-
мя, когда Христос родился, стало началом 
новой эры, наполненной надеждой, миром и 
любовью. Великая история Рождества стала 
символом надежды, мира и любви.

Поздравляю всех с прекрасным, великим 
и торжественным праздником Рождества 
Христова! Пусть сам Христос через это собы-
тие наполняет вашу жизнь радостью, миром 
и божественной благодатью. Мира и любви 
вашим семьям!

Христос родился, и это великая радость 
для всего человечества!

ИСТИННЫЕ СМЫСЛЫ 
РОЖДЕСТВА

Сергей РЯХОВСКИЙ, 
Начальствующий епископ Рос-
сийского объединенного союза 
христиан веры евангельской, 
член Общественной палаты РФ
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Это не Турция — это Россия. Москва. Арбат. 2023 год.
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Снегурочка Мария из Саранска 
со своим Дедушкой Морозом и их 
юной поклонницей.



Культура в 2023 году: сводим де-
бет с кредитом. Что было, что по-
теряли, а что обрели. Чем можем 
гордиться, а чего стыдиться. На что 
надеяться и во что верить, разби-
рая день сегодняшний, но думая о 
будущем. 

НАЗНАЧЕНЕЦ ГОДА — Валерий Гер-
гиев, художественный руководитель и ге-
неральный директор Мариинского театра, 
выдающийся музыкант, один из крупнейших 
дирижеров, стоявший за пультом великих 
симфонических и оперных оркестров мира, 
назначен генеральным директором Большо-
го театра. Это кадровое решение само по 
себе знаковое событие: впервые за долгие 
годы Большой театр обрел руководителя, 
адекватного по личностному и профес-
сиональному уровню статусу флагманского 
театра страны. Кроме того, сам контекст 
назначения, его подготовка, обилие вбро-
сов, фейковых заявлений и скандальных 
публикаций в прессе обеспечили финальной 
точке эффект долгожданного разрешения 
затянувшегося, как говорят музыканты, 
неустоя в мажорную тонику. Можно пред-
положить, что ответственные за такой ка-
дровый экшен специалисты имеют дипломы 
консерватории. 

Но публика напряженно следила не 
столько за продвижением фигуры Гергиева, 
сколько за свержением Владимира Урина — 
гендиректора ГАБТа в последнем 10-летии. 
Казалось, позиции опытнейшего менеджера 
непоколебимы, и даже его подпись под 
известным антивоенным письмом, где за-
светился ряд театральных функционеров, 
не пошатнула его могущества. Расстались 
с прежним лидером ГАБТа культурно, без 
разоблачений, даже с благодарностями, 
правда, ограничившись небольшим ки-
пешем вокруг одиозных продаж билетов 
на «Щелкунчик». Впрочем, что было, то 
было. Важно — что будет и каким станет 
при новом руководителе Большой театр 
на нынешнем витке развития мировой 
истории. 

«ДОРОЖНАЯ КАРТА» ГОДА — пе-
редача «Троицы» Андрея Рублева 
РПЦ — выглядит так. Церковь дол-
го добивалась вывоза шедевра, и 
летом 2022 года икона отправляет-
ся в Троице-Сергиеву лавру. После 
трехдневных «гастролей» полгода 
отлеживается на столе реставра-
торов в Третьяковке, которая со-
храняла икону почти сто лет. В мае 
2023-го Минкульт дает разрешение 
на показ образа в храме Христа Спа-
сителя (ХХС), несмотря на протесты 
реставраторов, которые нашли 61 
существенное изменение. В июне 
«Троица» три недели пребывает в 
ХХС, а патриарх Кирилл объявляет о 
решении президента вернуть икону 
РПЦ. Тогда же Минкульт подписывает 
с РПЦ договор, по которому икона пе-

редается церкви на долгосрочное хранение. 
Искусствоведы бьют тревогу — решение мо-
жет стать роковым для хрупкого образа. Из 
храма Христа Спасителя икону доставляют 
в Центр Грабаря на обследование и кон-
сервацию, где она находится по сей день, 
ожидая создания климатической капсулы, в 
которой в будущем и будет показываться в 
Троице-Сергиевой лавре. Однако передача 
«Троицы» из музея церкви — уже прецедент, 
как и передача раки Александра Невского 
в Александро-Невскую лавру. А значит, и 
другие музейные предметы религиозного 
назначения могут покинуть выставочные 
залы и фонды и отправиться в храмы, не-
смотря на риски их потерять.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ГОДА — родо-
вого гнезда гения русской сцены Евгения 
Вахтангова во Владикавказе, начавшееся 
в 2015 году, — наконец завершилось. Луч-
ший подарок Мастеру трудно себе предста-
вить — 600 квадратных метров стильного 
пространства, заполненного уникальными 
экспонатами, восстановленная терраса, а 
также арт-кафе, которое успешно работает 
как концертная площадка. В доме достигнут 
эффект присутствия Евгения Багратионови-
ча. В восстановление дома Вахтанговский 
вложил собственных 250 миллионов рублей, 
здесь труд каждого вахтанговца. Однако 
следует признать, что локомотивом этого 
проекта был директор Кирилл Крок, кото-
рый домом основателя театра занимался 
изо дня в день. 

ВНЕОЧЕРЕДНОСТЬ ГОДА связана с 
созывом съезда Союза театральных дея-
телей России — впервые за 147 лет его су-
ществования. IX по счету, он был посвящен 
только одному вопросу — перевыборам 
его председателя. Александр Калягин, из-
бранный на этот пост в 1996 году, 27 лет 
имел от коллег полный кредит доверия и 
сохранил старейший Союз, не в пример 
другим творческим объединениям, в при-
личном состоянии: недвижимость, развитие 
театрального дела, и не одно поколение 
артистов, работников театра вспомнит 
период Калягина с благодарностью. Пост 
председателя от него принял Владимир 
Машков, который, облеченный властью, в 
своем первом выступлении пообещал не 
ломать, сохранять, развивать. 

СЛИВ ГОДА. Сериал «Слово пацана. 
Кровь на асфальте» Жоры Крыжовникова, 
захвативший умы соотечественников, стал 
жертвой недоброжелателей и обвинений 

в романтизации насилия. Однако номер 
не прошел, Роскомнадзор «Пацанов» за-
щитил. Финальные эпизоды слили в Сеть 
в черновом виде, так что пришлось пере-
снимать заключительную серию. Многие 
так и не поняли, что это было. Злой умы-
сел, цензурные придирки, из-за которых 
пришлось делать всех устроивший новый 
вариант. А главное — хорошую мину при 
плохой игре, доказывая, что никако-
го давления на постановщиков не 
было. Также не исключили, что это 
был ловкий пиар-ход рекламной 
кампании.

ИНТЕЛЛЕКТ ГОДА — ис-
кусственный. Новые техноло-
гии, особенно нейросети, ста-
ли доступнее, и каждый без 
подготовки может сгенери-
ровать что угодно. Художник 
Артём Филатов с помощью 
ИИ запустил проект по соз-
данию «живых» пейзажей, где 
на глазах зрителя растут цветы 
и метет снег. А стрит-артист 
Миша Мост удивил проектом 
ARTOMATIKA: три дня на стенах 
вместо него рисовала роборука, 
а снятый на видео процесс тут же 
преобразовывался в NFT. Ни одна 
ярмарка, ни один большой арт-смотр 
не обошлись без цифровых технологий. 
И все же ИИ пока далек от совершенства 

и не может заменить человека. 
Показательны два случая: первый — с атри-
буцией картины «Тондо Де Бреси», которую 
ИИ безоговорочно приписал кисти Рафаэ-
ля. Однако в итоге независимые эксперты 
(люди) пришли к выводу, что это ошибка — 
картина написана в ХIХ веке. Второй преце-
дент — отказ американского суда признать 
алгоритм соавтором его создателя Стивена 
Талера. И все же вопрос уже поставлен ре-
бром: робот-художник AI-DA еще в прошлом 
году просила британский парламент урав-
нять человека и машину в вопросе автор-
ского права. Правда, по ходу дела зависла, 
и ее пришлось перезагрузить.

КАДРЫ ГОДА сменили во всех глав-
ных музеях страны: место Зельфиры Тре-
гуловой в Третьяковке заняла чиновница 
Елена Проничева, кресло Марины Лошак в 
Пушкинском музее — Елизавета Лихачева, 
ранее возглавлявшая Музей архитектуры, 
а должность гендиректора Русского музея, 
который с 1988 года возглавлял Владимир 
Гусев, — чиновница из Минкульта Алла Ма-
нилова, назначение которой происходило на 
фоне следствия над ее в недавнем прошлом 
помощницей Ольгой Яриловой, обвиненной 

в хищениях и злоупотреблении полномочия-
ми. Из всех назначенцев только Елизавета 
Лихачева имеет искусствоведческое об-
разование, что положительно сказывается 

на качестве музейной политики. Изменения 
не коснулись только Эрмитажа: Михаил 
Пиотровский сделал все, чтобы сохранить 
директорское кресло, и подготовил почву, 
чтобы в 2025 году, когда закончится его 
контракт, передать музей выбранному им 
преемнику. 

ГЕРОИЗМ ГОДА проявили московские 
писатели, добровольно ставшие участника-
ми СВО: поэт и критик Алексей Шорохов и 
поэт Алексей Полубота. На самом деле, за 
этими двумя именами стоят десятки лите-
раторов разной степени известности, для 
многих из которых сражения начались не 
сегодня, а лишь продолжились в этом году. 
Это поэт Дмитрий Филиппов, писатель и 
художник Кирилл Часовских (в Донбассе — с 
2014 года), поэт и драматург Дмитрий Артис 
(воевал в 2022–2023 годах), поэт Григорий 
Егоркин, поэт Александр Сигида (младший, 
ополченец с 2014 года). При этом вечную 
славу заслужили погибшие на фронте писа-
тель Анатолий Гончар (Анатолий Еременко), 
поэт и прозаик Николай Попов, писатель и 
музыкант Денис Семенов и другие сыны 
своего Отечества.

ЗАБАСТОВКА ГОДА, сценаристов и 
актеров Голливуда, парализовала американ-
скую киноиндустрию. Сдвинулись релизы 

многих картин, некоторые проекты при-
шлось закрыть. Еженедельные убытки 
киноотрасли составляли порядка 150 
млн долларов. Сценаристы бастовали 148 
дней, актеры — 118. В результате слож-
ных переговоров гильдии актеров США с 
альянсом продюсеров удалось добиться 

увеличения минимальных гонораров, а 
также запрета в одностороннем порядке 
по воле продюсеров полного обнажения 
актера на экране. Что немаловажно, введен 
запрет на использование искусственного 
интеллекта в создании двойников актеров. 
Впервые за сорок лет увеличились отчис-
ления в пенсионный и страховой фонды в 
пользу актеров и сценаристов. 

КИНООПЕРА ГОДА создана в «Геликон-
опере». Это киноверсия оперы Петра 
Ильича Чайковского «Пиковая дама». 
Впервые за многие годы на большом 
экране появилась не трансляция ре-
пертуарного спектакля театра, и даже 
не его видеоверсия, а совершенно 
оригинальная постановка, блиста-
тельно синтезирующая возможно-
сти театра, музыки и кино. Режиссер 
Дмитрий Бертман в сотрудничестве 
с Валерием Спириным создает на 
экране волшебный мир самой мисти-
ческой оперы в русской классике. Ро-
скошный особняк княгини Шаховской, 
превращенный в кинопавильон, стал 
идеальной декорацией для фильма, в 
котором таинственность арт-хаусных 
деталей психоделического триллера 
сочетается с эффектами блокбастерных 
кинотехнологий. Безупречное звучание 
оркестра (дирижер Валерий Кирьянов) 
и голосов солистов в их идеальном ба-
лансе, отдельный трек с шумами, скри-

пом половиц, звуками шагов, деликатно 
интегрированный в партитуру. Но самое 
ценное в том, что Дмитрий Бертман вос-
становил в «Пиковой даме» историческую 
справедливость: впервые в знаменитой 
арии Лизы прозвучала финальная нота, 
которая изначально была в редакции Петра 
Ильича, но которую все сопрано, считая для 
себя ее слишком низкой, при исполнении 
всегда заменяли на более высокую. Елена 
Михайленко в партии Лизы навечно зафик-
сировала эту находку режиссера. 

РЕКОРД ГОДА поставила труппа Боль-
шого театра в скорости продвижения своих 
артистов по карьерной лестнице. Она по-
полнилась самыми молодыми в истории 
театра и балета вообще прима-балериной 
и премьером — ими стали Дмитрий Сми-
левски и Елизавета Кокорева, в свои 22 
года достигшие высшей ступени балетной 
иерархии. А в их возрасте даже бог танца 
Вацлав Нижинский был всего-навсего кори-
феем Мариинского театра и не достиг даже 
звания солиста. Правда, Рудольф Нуреев в 
22 года стал солистом, но звание премьера 
превосходит звание простого солиста на не-
сколько позиций, и до такого рекорда даже 
ему было далеко. Собственные творческие 
вечера самых молодых в истории примы и 
премьера (у нее — на новой сцене МХТ им. 
Чехова, у него — в Бахрушинском музее) — 
достойный для них финал 2023 года.

ПРОКАТКИ ГОДА потеряли сразу не-
сколько отечественных фильмов. Первой 
под раздачу попала «Сказка» Александра 
Сокурова. Фильм о загробной жизни дикта-
торов XX века прошел во многих странах, а в 
России был отменен: сначала на фестивале 
в Москве, а затем картине вообще отказали 
в выдаче прокатного удостоверения. После 
резкого выступления знаменитого режис-
сера ему приписали слова о завершении 
карьеры. Но стараниями Ксении Собчак 
«Сказка» вышла на ее YouTube-канале с по-
следующим обсуждением фильма, тем са-
мым создав прецедент альтернативного «за-
крытого показа». Прокатного удостоверения 
лишился и самый кассовый якутский фильм 
«Айта» Степана Бурнашева, в котором, как 
показалось чиновникам, обидели русского 
человека. «Поедем с тобой в Макао» Романа 
Михайлова проверяли на предмет пропа-
ганды азартных игр и выдали прокатное 
удостоверение только на время участия 
фильма в фестивале. Без объяснения при-
чин не дали прокатку «Брату-3». Очевидно, 
за то, что снят он не Балабановым. 

КОМПРОМИС ГОДА наблюдался во 
время подведения итогов «Большой кни-

ги», которая после «перетасовки» совета 
экспертов остается ведущей премией 

страны в области прозы. Во всяком 
случае, решение по победителю, 

которое приняло жюри в составе 
104 человек, устроило всех. Без 
призового места «академики» 
оставили как писателя либе-
рального толка, открыто против 
России не высказывающегося, 
но держащего «фигу в кармане», 
так и известного радикальными 
призывами, в том числе в обла-
сти культурной политики, Захара 

Прилепина за объемистый том о 
Михаиле Шолохове. Победитель 

«БК»-2023 Евгений Водолазкин — 
фигура нейтральная, в политических 

«разборках» ни разу не замеченная. 
Вместо этого он занимается литера-

турой, и только ею, не будучи ни «про-
фессиональным оппозиционером», ни 

«профессиональным патриотом». 
Отдел культуры.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Праздник с обменом 
обручальными кольцами. 4. Отправка рос-
сийского леса за границу. 10. Доля продавца 
от общей выручки. 11. Акционерная компания 
с «дочками». 13. Башня на «поле боя» шах-
матиста. 14. Тон разборок двух горлопанов. 
15. Очередь как отголосок периода застоя. 
16. Ортопедический «вкладыш» в каркас 
кровати. 18. «Окольцованный» комплект клю-
чей. 20. «Обух» винтовки, упирающийся в 
плечо. 22. Стадион, где спортсмены крутят 
педали. 23. Личная «коллекция» платьев и 
кофточек. 24. Античная двухколесная колес-
ница с четверкой лошадей. 27. Недуг после 
пребывания на сквозняке. 30. «Глазурь» на 
шоссе после оттепели. 32. Серость и одно-
образие рабочих будней. 34. Диаметр пули, 
определяющий мощь оружия. 35. «Накидка» 
на заправленной постели. 36. Миниатюрный 
«ятаган» жнеца. 38. «Логотип» на рыцарском 
щите. 39. Другое название лекарственной 
календулы. 40. Друг, устроивший банкет 
в честь переезда. 41. Шептание колдуньи 

над фоткой любимого. 42. Музыкальный 
инструмент на деревенских  танцах.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Батареи и котел для обо-
грева дома. 2. «Бездна» в кармане транжиры. 
3. Накачанная мышца на руке качка. 5. Бусидо, 
по которому жил самурай. 6. Юный бунтарь с 
разноцветным ирокезом. 7. Многостраничный 
философский труд. 8. Красота натренирован-
ного тела. 9. Ученый, посвятивший жизнь ры-
бам. 10. Карьерист из родственников босса. 12. 
Кусочек свинца на конце удочки. 17. «Гибрид» 
фортепиано и баяна. 19. Коллекция мелодрам и 
триллеров на кассетах. 20. Колечко с фианитом 
в пупке. 21. Безработный тип, «жующий хлеб 
на халяву». 25. Боевик об освоении Дикого За-
пада. 26. Сыпь после съеденной ложки меда. 
27. Доля брата-близнеца при дележе дома. 28. 
Единица давления крика на уши. 29. Лицо, взы-
скивающее долги по кредитам. 31. Законный 
доход бизнесмена. 33. Наглая самоуверенность 
пустозвона. 34. Комплект карт всех мастей. 37. 
Футболка с тремя пуговицами у ворота. 38. 
Игровой период теннисного сета.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Растяпа. 4. Трактир. 10. Буйство. 11. Масштаб. 13. Пруд. 14. Хлам. 
15. Водоворот. 16. Судьба. 18. Огонек. 20. Стартер. 22. Штепсель. 23. Резидент. 24. Объ-
ектив. 27. Антилопа. 30. Коллега. 32. Одеяло. 34. Трубка. 35. Гражданка. 36. Офис. 38. 
Флюс. 39. Салазки. 40. Домкрат. 41. Перевал. 42. Крыльцо.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Роспись. 2. Труд. 3. Паства. 5. Решето. 6. Крах. 7. Ритмика. 8. Поно-
марь. 9. Импортер. 10. Буддист. 12. Блондин. 17. Беспредел. 19. Гондольер. 20. Скептик. 
21. Розетка. 25. Бенефис. 26. Валежник. 27. Алебарда. 28. Прибалт. 29. Логотип. 31. 
Маэстро. 33. Ограда. 34. Танкер. 37. Саке. 38. Файл.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ фантики от жевательных резинок 

и конфет, календарики б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

20–26 ДЕКАБРЯ — НЕДЕЛЯ РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
25 и 26 декабря с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 декабря с 8.30 до 16.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»

26 декабря с 8.30 до 16.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

По 26 декабря оформить подписку можно в редакционных подписных пунктах!
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ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие или весь 2024 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальней-
шим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
группы для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 
соответствующего документа.

КРЕДИТОМ

МАРИЯ МОСКВИЧЕВА

ДЕБЕТС
Приход Гергиева, уход Трегуловой, дом Вахтангова, 

эпопея «Троицы» — неоднозначные итоги года

Валерий 
Гергиев.

Забастовка 
в Голливуде. 

Дмитрий Смилевски 
и Елизавета Кокорева. 

Культура сводитКультура сводит
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«Вот, не отдал!» 

Сказать, что парни были в ударе, — по-
скупиться на слова. Било током! И не только 
от тех, кто оказался в итоге на пьедестале. 
Сражались многие, поражали тоже многие. Но 
пиковое сражение — история особая. Евгения 
Семененко уже называют фартовым — защи-
тил звание чемпиона страны. Кстати, мужское 
катание стало единственным видом, в котором 
действующий чемпион подтвердил звание. 
А споры, кто из трио призеров (Владислав 
Дикиджи — второй, Петр Гуменник — третий) 
достоин главной награды больше, теперь не 
умолкнут долго. Оценки таковы: 294,75 балла, 
293,74 балла, 292,42 балла соответственно. 
Почти ноздря в ноздрю.

Итог — то ли драма, то ли кайф, то ли 
какая-то высшая справедливость (впрочем, 
она как раз для всех разная). После первого 
дня соревнований Петр Гуменник отставал от 
лидера (Владислав Дикиджи), второго места 
(Евгений Семененко) и третьего (Дмитрий Али-
ев) примерно от 7 до 13 баллов. Произвольная 
программа для Петра со стороны была почти 
прокатом жизни. «Почти» — потому что сам он 
всегда найдет, к чему придраться. Три чет-
верных прыжка, два акселя и абсолютно 
шикарный «Дориан Грей» (поставили, кста-
ти, Даниил Глейхенгауз и Этери Тутберид-
зе). Фееричное исполнение уже было 
победой Гуменника, что бы потом ни 
случилось. Фигурист поднял зал, жизнь 
которого принадлежала ему все мину-
ты произвольной программы. Получил 
сумасшедшие баллы — 200,58, — в ито-
ге произвольную выиграл. Но в сумме 
баллов за две программы все решала 
та самая «глупость», как Гуменник назвал 
срыв акселя в короткой программе. 

При катании соперников без падений 
десятку баллов отставания ликвидировать 
сложно. Дмитрий Алиев отдал третье место 
как раз ошибкой. В начало его программы вдруг 
вместо четверного тулупа влетела ненавистная 
всем в фигурном катании «бабочка»… Нагадив, 
она, к счастью, покинула лед, а Дима выжал из 
себя и зрителей все эмоции. Изумительный 
прокат с еще двумя четверными, акселем и 
душой Алиева, которая стучит в каждое сердце. 
Но… четвертое место.

Петр Гуменник после произведенного 
культурного шока и итогового результата дер-
жал лицо. Сказал, что пока так: в этом году на 
чемпионате России выиграл произвольную 
программу, в прошлом году победил в корот-
кой, теперь осталось в целом все выиграть. 
И скромно заметил: набрал большие баллы, 
хотя «мог бы чуть лучше прокатать, но в целом 

доволен». Хотя… да, есть «немножко чувство 
неполного удовлетворения». 

А потом сделал Петр и расчудесный для 
нашего фигурного катания вывод: зато в сле-
дующий раз «буду еще более злым, будет боль-
ше мотивации и вдохновения тренироваться, 
чтобы все-таки выиграть».

Евгений Семененко, заявив прокатом уже 
в короткой программе, что форму к чемпионату 
России набрал, в произвольной не дал себе 
расслабиться. Он потом так и сказал: в такой 

конкуренции даже думать некогда — нужно 
выходить и катать только чисто. «Должен был 
не отдать титул. Вот, не отдал». Это его второй 
титул, который он выбивает коньками из со-
перников в тяжелейшей борьбе. Удача? Скорее, 
стабильность.

Да, фигурное катание — это двоеборье. 
Семененко выдержал. Обе программы Жени 
в этом сезоне хороши. У Евгения, может, и 
не самый сильный прыжковый набор из воз-
можных, но тренерский штаб Алексея Мишина 
это знает и без подсказок. И в сложившейся 
конкуренции мужского одиночного катания 
России этот штаб в следующем сезоне найдет, 
чем удивить. 

Кстати, Алексей Мишин «расплодил» не 
только чемпионов за свою карьеру тренера, 
но уже и наставников. Только на чемпионате 
России его бывший ученик Артур Гачинский вы-
вел у мужчин на главный старт сезона Семена 
Соловьева (восьмое место), а другой ученик, 
Олег Татауров, тренирует Влада Дикиджи. 

Дикиджи выступал последним и остался 
себе в Челябинске почти верен: прыжки без 
вопросов. В произвольной программе чистей-
шим образом показал четверные лутц и два 
сальхова, на месте оказался и тройной аксель. 
Но Влад все же ошибся, и это было даже уди-
вительно. Строптивость вдруг проявил аксель 
в два оборота (в каскаде с тройным лутцем) 
— решил украсть у себя половину, получился 
только одинарный. Это было бы даже смешно 
в другой ситуации, но не в борьбе за «золото» 
чемпионата России.

Чемпионат России по фигурному катанию в Челябинске этого 
сезона уже вошел в историю. Нет, влетел, потому что три 

соревновательных дня просто ошеломили. Как-то принято 
считать, что выражение «хлебать полной ложкой» — это о 

проблемах. Вот уж дудки! Забираем его в фигурное катание 
исключительно с позитивом. Что прекрасно, зрелищными 

на сей раз были абсолютно все виды. А одиночное 
катание — это уже традиционный, обожаемый, 

леденящий кровь триллер, он же наслаждение.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТ

СОБЫТИЕ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Константин Кинчев (1958) — певец, му-
зыкант, автор песен, лидер рок-группы 

«Алиса» 
Евгений Маргулис (1955) — рок-музыкант, 
гитарист и певец, заслуженный артист РФ

Александра Савельева (1983) — певица, 
бывшая солистка поп-группы «Фабрика»
Аркадий Хайт (1938–2000) — писатель-
сатирик, драматург, сценарист
Александр Шохин (1951) — государствен-
ный, политический и общественный деятель, 
президент РСПП

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Рож дество Христово у западных 
христиан
День дарения елочных праздничных 
шаров
1933 г. — при раскопках в арктических районах 
СССР обнаружены древнеримские монеты
1958 г. — приняты Основы уголовного пра-
ва СССР, из Уголовного кодекса РСФСР и 

союзных республик изъята «террористиче-
ская» 58-я статья, максимальный срок за-
ключения снижен с 25 до 15 лет
1993 г. — вступила в силу Конституция Рос-
сийской Федерации, принятая на всенарод-
ном голосовании 
2003 г. — место жительства врача Жени Лу-
кашина, героя известного фильма, теперь 
отмечено мемориальной доской — это один из 
домов на проспекте Вернадского в Москве
2018 г. — корвет «Громкий» вошел в состав 
Тихоокеанского флота

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -4…-2°, 
днем -3…-1°. Облачно. Небольшой снег. 

Гололедица. Ветер южный, юго-восточный, 
6–11 м/c. Восход Солнца — 8.58, заход Солн-
ца — 15.59, долгота дня — 7.01. По данным 

ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.
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Новый год — это всегда прекрасно, и не-
случайно традиционный праздник встречи 
журналистов «Московского комсомольца» с 
подписчиками и читателями носит название 
«Хорошее настроение». Ничто не омрачило 
его и в минувшее воскресенье, 24 декабря. 
Наши дорогие читатели получили подарки, 
в том числе и за лучшие письма и стихи, по-
священные «МК», пообщались с ведущими 
журналистами газеты и оценили по досто-
инству выступавших для них артистов. 

«От Москвы до самых до околиц знают 
все «Московский комсомолец». Так начина-
ется стихотворение одной из победительниц 
поэтического конкурса подписчиков Галины 
Фурмановой. Многие талантливые читатели 
порадовали своими произведениями. Юлия 
Орлова отметила в своих стихах: «Журналисты, 
как чекисты, на своем посту стоят. Много знают, 
зорко смотрят, в микрофон все говорят». Кроме 
того, она сравнила журналистов со знатоками, 
которые «отшагают полстраны, чтобы ново-
сти узнать и в «МК» все написать». А Владимир 
Дзюбенко написал: «Тебе стихи я посвящаю и от 

души дарю цветы, ты — ровесник дел великих, 
совесть нации, страны!».

К сожалению, все стихотворения, посвя-
щенные газете, мы привести не можем. Но, 
поверьте, они замечательные!

Несмотря на общую благодушную атмос-
феру, читатели газеты настроены по-деловому. 
Было видно, что они искренне переживают и 
за происходящее в мире и стране, и за газету. 
Они засыпали вопросами выступавших перед 
ними редактора отдела экономики Дмитрия 
Докучаева, редактора отдела культуры Марину 
Райкину, обозревателей Дмитрия Попова и Еву 

Меркачеву. Наши читатели высказывали пред-
ложения по темам, которые следуют осветить, 
делали справедливые замечания. Все это было 
нужно и полезно.

Читателям было интересно пообщаться 
с журналистами, а работникам «МК» — позна-
комиться с читателями. Десятки писем под-
писчиков пришли в «МК», и за каждым стоял 
свой «роман с газетой». Так, напомнил о себе 
Василий Евгеньевич Соколов, который в 2019-м 
(год столетия «МК»), будучи уже в золотом воз-
расте 60+, поднялся на Эльбрус, прихватив с 
собой майки с логотипом газеты.

А вот письмо с другого «возрастного по-
люса» от студента юрфака Павла Судьина: 
«Моя мама — ваш благодарный читатель с 
1982 года. Подписалась на вас еще в школьные 

годы, а если посмотреть еще дальше — то моя 
бабушка является вашим постоянным читате-
лем и подписчиком с 1957 года. Мне уже скоро 
будет 18, так что совсем чуть-чуть — и я уже 

пойду продлевать подписку на вашу газету. И 
это не пустые слова».

Много писем с историями хороших, чест-
ных людей оказалось адресовано «Московско-
му комсомольцу». Спасибо нашим читателям за 
любовь и доверие. Обязательно оправдаем!

И, конечно, нужно сказать, что вел встре-
чу певец, композитор, заслуженный артист 
России Владимир Михайлов. Перед нашими 
гостями выступали лауреат всероссийских 
и международных конкурсов, обладатель 
именной медали УФСИН Михаил Задохин; 
финалистка музыкального проекта «Народный 
артист №1 в России», солистка творческих 
групп Министерства обороны и Министерства 
финансов РФ Анастасия Карасева; член Союза 
писателей России, заслуженный работник 
культуры Южной Осетии Ян Березкин; лауреат 
и победитель международных музыкальных 
конкурсов Андрей Бриг; полковник запаса, 
заместитель руководителя Союза десант-
ников России, поэт и композитор Михаил 
Калинкин.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
ПОДАРИЛ ВСЕМ ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ
В редакции газеты прошла встреча с нашими 
любимыми подписчиками

— Мам, я на Новый год хочу котика!
— Не выдумывай, будет оливье, как 
всегда!

Поинтересовались у охранника строй-
магазина, какие покупки чаще совер-
шают люди 2 и 3 января. Ответил, что 
уже который год унитазы и межком-
натные двери пользуются неизменным 
спросом.

В офисной работе всегда можно найти по-
зитив. У меня, например, крутится стул.

— Тренер, что мне надо качать, чтобы нра-
виться женщинам?
— Нефть качай.

Пока существуют люди, которые поднимают-
ся на второй этаж на лифте, я могу считать 
свой образ жизни активным.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Вопрос уже созрел: никто так и не 
сможет выиграть у Александра 
Большунова на отечественной 
лыжне? Штампует «золото» 
за «золотом» без перерыва. А 
главный тренер и президент 
федерации Елена Вяльбе говорит: 
он себя еще сдерживает.

В Кирово-Чепецке закончился 4-й этап 
Кубка России по лыжам. Сколько гонок в сезо-
не, столько и победителей. Лидеры у женщин, 
несмотря на бегущую впереди всех в общем 
зачете Веронику Степанову, все же на лыжне 
меняются. То Анастасия Фалеева зажжет, то 
Анастасия Кулешова, то Алена Баранова… 

У мужчин — полная стабильность. Вос-
хищающая, удивляющая, привычная. Пар-
дон, но даже настораживающая: а где конку-
ренция? Все дистанции — хоть спринт, хоть 
скиатлон, хоть классикой, хоть коньком — 
выигрывает ровно один человек: Александр 
Большунов. Уникальный, это счастье. Но есть 
же ситуации, настроение, самочувствие, в 
конце концов. 

Вот Большунов выигрывает «разделку» на 
этапе Кубка России, десятая победа подряд. 
И тут не то чтобы удивляется, но все же как-то 
задумывается тренер Юрий Бородавко. Гово-
рит: не думал, что «так получится в этом году, 
была тяжелая травма, которая не позволила 

ему тренироваться в полную силу». Но теперь 
видим, что он постепенно набирает форму, 
она растет. То есть те первые девять побед 
были без формы? А тут еще и Елена Вяльбе 
подкидывает: «Он даже сдерживает себя не-
много, так как в каждой гонке может и больше 
выигрывать». 

В субботу, 23 декабря, был на этапе Кубка 
России спринт свободным стилем. У женщин 
впервые в сезоне тут победила Вероника 
Степанова, оставила Анастасию Фалееву вто-
рой, Елизавету Пантрину третьей. Выиграла у 
второго места 2,19 секунды, у третьего — 2,59 
секунды. А Александр Большунов подпустил 
соперников ближе: Савелий Коростелев от-
стал на 0,89 секунды, Александр Терентьев 
на 1,31 секунды.

Когда на следующий день, в воскресенье, 
побежал на Кубке России первый в сезоне 
скиатлон на 30 км, то победившая Настя Ку-
лешова отставание Вероники Степановой в 
57,7 секунды (третьей стала Лидия Горбунова, 

превысила уже больше минуты) объяснила в 
прямой трансляции гонки. Сказала, что спринт 
ведь не бежала, вот и сохранила намного 
больше сил, чем Вероника.

А Большунов гонки не пропускает совсем. 
И был в комментарии предельно прост, его 
ответ подходит под любую победу в сезоне: 
«Ребята сопротивлялись, все хотят выиграть, 
но я хочу чуть больше». 

Это было его двенадцатое «золото»; 
«серебро» у Ильи Семикова, проиграл чуть 
меньше пяти секунд; «бронза» — у Савелия Ко-
ростелева, отставание чуть меньше 8 секунд. 
И Семиков после финиша признал: победить 
Большунова пока нельзя. «Я попробовал на-
вязать ему борьбу, но он играючи все сделал». 
Слово «пока» дает лыжникам, видимо, надеж-
ду на будущее. «Играючи» — характеристика 
бушующих побед Большунова в сезоне. Про-
должаем, войдя в азарт, за ними следить. 
Практически как за голами Овечкина.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Чуть больше, чем победа
Лидер сборной России разрывает шаблоны и пелотоны

Илья Семиков, Александр Большунов 
и Савелий Коростелев.

Главный 
национальный 

старт 
по фигурному 

катанию поменял 
трех действующих 

чемпионов России

Дикиджи, всеми уже признанное «открытие 
сезона», не будет гладить себя по голове после 
окончания чемпионата. Завоевав «серебро» в 
жесточайшей битве, пожелает себе в новом году 
«каменных нервов». Но признает: доволен, хотя 
и не все удалось. Не скроет — результат для него 
все же неожиданный (в том смысле, что он во-
обще на пьедестале). И озвучит вывод, который 
покажет, что такое для спортсмена старты (в 
его случае — именно те самые этапы Гран-при 
сезона, которые он выиграл и после которых 
заставил выучить свою фамилию: ударение на 
последнюю букву). «Если ты работаешь, если 
пашешь, обязательно будет результат; и если бы 
мне это родители вбили в голову раньше, может, 
это и получилось бы пораньше». (Мам-пап, ну 
как так-то?) Рассказал, что еще и отношение у 
него к жизни «немного поменялось», так что все 
в совокупности влияет на прогресс.

Теперь Влад обещал работать еще усер-
днее. Над слабым местом, компонентами, 
вдвойне. Рассказал, как при подготовке к чем-
пионату тренер подгонял его во время прока-
тов, напоминая: скорость, скорость, руки… И 
как он сам «выжимал из себя все до последней 
капли пота». 

Всех вновь удивил, рассказывая это, 
улыбнулся и дал обещание: «но ничего, еще 
покажу». 

Аделия смогла всё

Камила Валиева не вернула себе утерян-
ный в олимпийском сезоне титул чемпион-
ки России. Глотала слезы (как и многие, кто 
переживал за Валиеву). Но против ледовых 
аргументов конкуренток возразить было не-
чего. В Челябинске победила 16-летняя Аделия 
Петросян, набрав 246,53 балла и чисто ис-
полнив два прыжка ультра-си. Второе место 
завоевала Софья Муравьева (239,40), и у нее в 
программе вновь, как и в короткой, был прыжок 
высочайшей сложности. Камила, не совладав 
с четверным тулупом, собрала сумму в 237,99 
балла. 

Чемпионат России по фигурному катанию 
у женщин вновь не отказал себе ни в драма-
тизме сюжетов, ни в нервах, которые уже надо 
иметь даже не канатные. Всё было. И было с 
избытком. Названа чемпионка, которая под-
твердила стабильность успеха тренерского 
штаба Этери Тутберидзе. Уже шестая спор-
тсменка «Хрустального» победила на чемпиона-
те России по фигурному катанию. Двукратной 
чемпионкой России была Евгения Медведева, 
потом выигрывала Алина Загитова, трижды — 
Анна Щербакова, затем победившую в олим-
пийском сезоне Камилу Валиеву из-за до сих 
пор загадочной положительной допинг-пробы 
официально поменяла Александра Трусова, 
следующей золотой стала Софья Акатьева. 
Теперь — Аделия Петросян. 

…Сложно будет заснуть из-за адренали-
на, сказала Камила Валиева после короткой 
программы и выхода на лед в знаменитом уже 
притягивающем все взгляды красном платье. 
Этот ее эффектный выход в Челябинске был 
изумительным. Не сдерживая чувства на льду, 
спортсменка сдерживала слова после проме-
жуточной победы (81,85 балла). Сказала, что 

счастлива увидеть от трибун такую поддержку: 
«сердце замирало». А подготовка… когда она 
была легкой? «Но сделали с тренерами все 
возможное, чтобы выступать достойно». 

Телевизионная камера предательски вы-
хватила в этот момент где-то в кулуарах Софью 
Муравьеву. Плакала она на груди тренера Евге-
ния Плющенко. Сделать впервые в сезоне, да 
еще на главном старте, тройной аксель — и в 
тот момент, когда элементы ультра-си у женщин 
просто по пальцам можно пересчитать, — а 
потом упасть на дорожке… Что это было? Соня 
предположила: «Это, видимо, мое проклятье — 
такая ошибка второй чемпионат России». Еще 
пыталась объяснить необъяснимое: наверное, 
поспешила, отдала всю себя, прокатом недо-
вольна (78,33 балла). 

А вот Аделия Петросян капризный аксель, 
по собственному признанию, потеряла за две 
недели до чемпионата России. Сказала: это 
ее ошибка, что она «его не вернула». Да еще 
переболела два раза перед стартом; но тут, 
правда, в подробности погружаться не стала. 
Но Майкл Джексон с программой не подвели 
(79,06 балла).

Все три лидера заявили на произвольную 
программу прыжки ультра-си, которые на эта-
пах Гран-при из взрослых фигуристок успешно 
показывала лишь Аделия. 

«Дорогу осилит идущий», — сказала Соня 
Муравьева после падения в короткой програм-
ме. В произвольной она сделала тройной ак-
сель в каскаде. А потом и все задуманные и 
отвечающие суровому набору высочайшего 
уровня другие тройные прыжки. И показала — 
нет, прожила! — свою программу на льду. 

Аделия Петросян перенесла всех в «Фев-
раль». Мощная музыка обещала всё. Но четвер-
ной флип февральской стужи не вынес, а вот 
четверной тулуп следом, сольный и в каскаде, 
оказались стойкими. Прокат претендовал на 
чемпионский, это было очевидно. Сама Аде-
лия потом скажет, что «реабилитировалась», 
потому что на прошлом чемпионате России 
была лишь пятой. И еще что «не совсем удо-
влетворена», хотя и рада результату. «Я и в 
шоке, и расстроена (из-за сорванного флипа), и 
очень рада». Да и вообще: Новый год впереди, 
в прошлом году после чемпионата России у нее 
его по настроению не было, а сейчас «спокойно 
проведу Новый год с семьей».

Не поддался четверной тулуп Камиле Ва-
лиевой. Он, исполняемый на тренировках и 
разминках, подвел Камилу в баллах, не смог 
поддержать в самый нужный момент столь 
тяжелого для спортсменки времени. Да и не 
хватило Камилы пока на две программы. «Это 
был прокат, на который я смогла собраться». 

Но даже если бы не подвел четверной, это 
был не ее день, не ее чемпионат. Камила сама 
признала: есть свои трудности, да, и рост, и 
вес… «Бывает, что вес не сильно мешает, но 
в данный момент это давило на меня». Сказа-
ла, что все же рада, потому что смогла что-то 
сделать, хотя это и «было не очень». Но пока-
зала, что не сдается: «Потихоньку двигаюсь в 
своем темпе, главное, не унывать и работать». 
Камила стала призером чемпионата России в 
третий раз. В 2021 году и через год она была 
серебряной.

Результат соревнований в женском оди-
ночном катании получился абсолютно чест-
ным, если и в этот раз кто-то будет чем-то 
недоволен, то это уже от лукавого. Аделия все 
же больше радовалась, чем копалась в себе, 
Соня Муравьева всех одарила «спасибо» — и 
тренеров, и зал, и соперниц. А Камила вы-
разила восхищение соперницам: «вы боль-
шие умнички». Она — боец-то боец, но все же 
девочка — была очень расстроена, глотала 
слезы. В день рождения мамы, конечно, хотела 
сделать ей чуть другой подарок. 

Но три фигуристки — это не все россий-
ское одиночное катание. У нас такие одиноч-
ницы, как и те, кто остался за чертой призов, 
фантастически хороши. Пусть даже и без 
элементов, признанных ультра-си. Но то, как 
они катаются, как очаровывают или наполняют 
энергией, — это тоже уникально.

Кто бы что ни говорил, кто бы как их ни 
терял, но элементы ультра-си в женском оди-
ночном катании теперь с нами навсегда. Мы 
должны были их увидеть в Челябинске. И, 
кстати, это произошло в первой же размин-
ке: тулуп в четыре оборота исполнила Дарья 
Садкова. Сделала она его в каскаде блестяще, 
пошла почти сразу и на второй, сольный, но 
тут была уже ошибка. 

А всего фигуристки показали пять успеш-
но исполненных прыжков ультра-си. Это еще 
пока не то, что было раньше, но уже и не то, что 
происходило на этапах Гран-при. И десяток 
фигуристок на чемпионате России перешли 
рубеж в 200 баллов. И каждая из попавших 
на чемпионат России, независимо от удачных 
или неудачных прокатов, может теперь сказать 
как Соня Муравьева: «Проделанная мной, 
и не только мной, работа не ушла в никуда. 
Работаем».

…Нет, все же нужно добавлять еще один 
день к чемпионату России. После такого взры-
ва эмоций, что случился в танцах, кто следил 
за ними от и до, а потом в мужском одиноч-
ном, просто сбивающем дыхание даже у тех, 
кто совсем в стороне от событий, буквально 
сгорать еще и вместе с девушками в короткой 
программе! А лишний день как раз решит все: 
по два вида на день, душевное равновесие 
восстановить можно. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Победители и призеры чемпионата России 

Танцы на льду:
Александра Степанова и Иван Букин
Елизавета Худайбердиева и Егор Базин
Ирина Хавронина и Дэвид Нарижный
Спортивные пары:
Анастасия Мишина и Александр Галлямов
А лександра Бойкова и Дмитрий 
Козловский
Екатерина Чикмарева и Матвей Янченков
Мужское одиночное катание:
Евгений Семененко
Владислав Дикиджи
Петр Гуменник
Женское одиночное катание:
Аделия Петросян
Софья Муравьева
Камила Валиева.ДВА РАЗА

Евгений 
Семененко.

Аделия 
Петросян.
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